
El pasado 16 de enero el municipio vi-
vió una jornada histórica con la inauguración
del Parque Minero. Autoridades tan relevan-
tes como José María Barreda, Joan Clos,
Eduardo Martínez, Emilio García Guisado o
Nemesio de Lara, participaron en este acto.
Así, tuvo lugar la de presentación oficial de las
instalaciones mineras que MAYASA ha re-
construido, reconvirtiéndolas en un parque
destinado a ejercer la función de mina cultu-
ral y potenciar el turismo.
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El alcalde, el consejero de Industria y
Sociedad de la Información, el secretario de
Energía del Ministerio de Industria y el presi-
dente de Solaria, Enrique Díaz Tejeiro, pre-
sentaron el proyecto de la futura planta in-
dustrial que Solaria comenzará a construir
en el polígono Pozo de Las Nieves II, en el se-
gundo semestre de este año. La puesta en
funcionamiento de la planta industrial supon-
drá la creación de 160 puestos de trabajo di-
rectos y 40 indirectos. Página 10

Almadén vivió otro acontecimiento de
gran importancia para su futuro inmediato,
la firma de un convenio entre Consejería de
Industria y Sociedad de la Información del Go-
bierno de Castilla-La Mancha, el Ministerio
de Industria y Comercio y el Ayuntamient,
en virtud del cual se destinarán alrededor de
9 millones de euros anuales, un total de 54
millones de euros en el horizonte del año
2013, a impulsar la reindustrialización del mu-
nicipio y del resto de la comarca. Página 9 Páginas 13 a 15
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Redacción

Dos mil años de historia han
visto pasar las mi-
nas de Alma-
dén. Dos mil
años de activi-
dad minera y
metalúrgica en
el que es el
mayor yaci-
miento de mer-
curio a nivel
mundial.

A conse-
cuencia del ce-
se definitivo de
esta actividad
en el año 2003,
surgió el pro-
yecto de reconver-
sión de las instalaciones mineras
en un Parque Minero. Este pro-

yecto se fundamentó en la adap-
tación de las instalaciones para
que puedan ser visitadas por el

público, dándole
así a este es-
pacio una des-
tacada función
cultural, edu-
cativa y turísti-
ca. De este
modo se con-
serva y se po-
ne en valor el
patrimonio in-
dustrial, cientí-
fico y tecnoló-
gico de Alma-
dén; al tiempo
que se ofrecen
conocimientos

acerca de la rique-
za geológica de los yacimientos
existentes, la evolución de los di-

versos procesos mineros y meta-
lúrgicos a lo largo de su historia,
la importancia del mercurio en el
desarrollo histórico de la sociedad
y el impacto de la explotación de
Almadén a nivel mundial.

En este proyecto, al que se
han destinado más de 20 millo-
nes de euros, han participado ar-
quitectos, ingenieros, economis-
tas, historiadores, museólogos y
otros muchos especialistas profe-
sionales. El proyecto del Parque
Minero, que se ha convertido en
un punto de referencia de la re-
habilitación del patrimonio indus-
trial en España, incluye también
tareas de remediación realizadas
para minimizar el impacto am-
biental que la larga actividad in-
dustrial de obtención de mercurio
ha dejado en las áreas mineras y
su entorno.

El resultado ha sido un par-
que cultural y turístico de gran va-
lor, situado en unas minas consi-
deradas Bien de
Interés Cultural
y que optan a
convertirse en
Patrimonio de
la Humanidad.
Las diversas
instalaciones
han sido res-
tauradas para
que los visitan-
tes puedan co-
nocer las con-
diciones en las
que los trabaja-
dores realiza-
ban la actividad
minera y las técni-
cas que empleaban.

La visita al Parque Minero

comienza en el Pozo de San Teo-
doro, y la primera parada en el
recorrido se realizará en el Centro

de Recepción de
Visitantes, pa-
sando a conti-
nuación al Ce-
tro de Interpre-
tación de la Mi-
nería.

El Centro
de Visitantes
se utiliza para
recibir al públi-
co, orientarle
sobre la visita y
ofrecerle un
área de des-
canso. Para
ello cuenta con

una tienda, una ca-
fetería y un gran frontis de pre-
sentación multimedia sobre el Par-

Almadén halla en su mina de
mercurio un yacimiento cultural

Renovarse o morir, un clási-
co dicho que en Almadén ha
calado muy hondo y que
sintetiza de la mejor mane-

ra toda la nueva filosofía
que impregna desde ahora
a sus seculares minas de
mercurio. Si hasta hace po-

co lo interesante era sacar
al exterior el cinabrio, aho-
ra es llevar hasta su interior
a amantes de la historia y

de la cultura, destilando de
este proceso un nuevo yaci-
miento en el que el turista
es su máximo exponente.

La visita al 
interior de la 

mina es uno de 
los grandes 
atractivos 

turísticos del 
Parque Minero 

de Almadén

El Parque 
Minero pretende 
poner en valor 
el patrimonio 

industrial, 
científico y 

tecnológico de 
Almadén
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Trayectoria

La mina de Almadén es el
yacimiento de mercurio

más grande de todos los co-
nocidos. Contenía una acumu-
lación extraordinaria de cina-
brio, sulfuro de mercurio, de
una riqueza excepcional. Se
calcula que de esta mina se
han extraído 7 millones de
frascos, siendo el frasco de
Almadén la actual medida
mundial del mercurio, con una
capacidad de 3 arrobas caste-
llanas (34,5 kgm). Esta canti-
dad supone una tercera parte
del total del mercurio extraído
a lo largo de la historia en to-
do el mundo. La historia del
yacimiento reviste también
una excepcional importancia,
ya que en el momento de su
cierre era la mina más anti-
gua en explotación, pues sus
labores estuvieron en activi-
dad de modo continuado des-
de la época romana.

Seguridad

Garantizar la seguridad de
la visita ha sido el princi-

pal objetivo de las obras de
acondicionamiento. Para ello,
se han habilitado hasta seis
salidas de emergencia, con
señalización luminosa de
evacuación; alarma antiin-
cendios con detectores de
humo; iluminación de emer-
gencia en todo el recorrido,
con una autonomía de más
de una hora en caso de pér-
dida de suministro eléctrico.
Un circuito de once interco-
municadores, que permiten
una comunicación directa de
los visitantes con el Centro
de Recepción y el ascensor
completan las principales
medidas de seguridad.

Destilación

El mineral del que se extrae
el mercurio es el cinabrio,

que es sulfuro de mercurio.
Con su característico color ro-
jo tiñe de este color las rocas
(cuarcitas y rocas volcánicas)
en las que aparece a veces
de forma abundante. Para
obtener el mercurio metálico
del cinabrio, se somete al mi-
neral a un procedimiento me-
talúrgico de tostación. Todos
los hornos, incluso los más
antiguos, responden a un
mismo principio de funciona-
miento. Exponiendo el cina-
brio a altas temperaturas el
mercurio se separa del azu-
fre, evaporándose. Al volver a
enfriarse pasa a estado líqui-
do metálico.

que Minero. El Centro de Inter-
pretación de la Minería está ubi-
cado en la antigua sala de com-
presores, y en él se explica a los
visitantes la evolución de las téc-
nicas mineras a lo largo de la his-
toria de la mina de Almadén. Para
ello se muestran originales y ré-
plicas de los utensilios empleados
por los mineros, debidamente con-
textualizados mediante maquetas
y medios audiovisuales.

Viaje a las entrañas de la
tierra

Después de adquirir algunos
conocimientos sobre la actividad
minera comienza la aventura: el
viaje al interior de la mina.

La mina de Almadén tiene
una profundidad total de 700 me-
tros, alcanzada en el Pozo de San
Joaquín. Su estructura está dividi-
da en 25 plantas, y es en la vigé-
sima primera, a 550 metros bajo
tierra, donde se alcanzó la pro-
fundidad máxima de explotación. 

Una vez equipados con el
casco obligatorio y en grupos guia-
dos, los visitantes acceden a tra-
vés de la jaula del pozo de San Te-
odoro a la primera planta de la mi-
na, a 45 metros bajo la superfi-
cie. El recorrido por el interior de
la mina discurre por galerías que
se excavaron en su mayor parte a
lo largo del siglo XVIII, tiene una
duración de más de una hora y se
hace a pie. 

En el interior de la mina se
presentan recreaciones de los di-
ferentes métodos de laboreo. La
visita comienza con las recreacio-
nes de los sistemas más antiguos,
que son las explotaciones en hur-
tos, y a continuación se muestran
los métodos de bancos y testeros.
Tras recorrer la Caña de Santa Te-
resa y la Caña Gitana, se llega al
pozo de San Andrés, donde se ha
reconstruido el gran malacate, las
bombas de aspiración y las esca-
las del pozo auxiliar. 

En el extremo este se en-
cuentra la Galería de Forzados. Es-
te conducto se utilizó durante tres
siglos para trasladar a los conde-
nados a trabajar en la mina des-
de la Cárcel de Forzados, de mo-
do que los presos no tenían la po-
sibilidad de ver la luz del sol.

En el extremo contrario está
el embarque del pozo de San Aqui-
lino. En esta zona se hicieron pros-
pecciones en el siglo XX, por lo
que se han recreado el sistema de
carga en vagonetas sobre raíles y
un taller de esa época. En este ta-
ller se pueden contemplar marti-
llos perforadores, cascos, carbu-
ros, sierras de entibador y todo ti-
po de material de repuesto.

Al final del trayecto los visi-
tantes suben de nuevo por el po-
zo de San Teodoro hasta el nivel
situado a 16 metros de profundi-
dad. Allí les espera un tren de
transporte, que transita por la ga-
lería donde se llevaba el mineral
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hasta los hornos. Al salir al exte-
rior se desembarca en el Cerco de
Buitrones.

Tanto el pozo de San Teo-
doro como en Centro de Interpre-
tación se encuentran en el Cerco
de San Teodoro, donde también se
ubica el pozo de San Aquilino. Los
cercos eran recintos cerrados que
se creaban para proteger las pri-
meras instalaciones mineras de su-
perficie. De este modo se protegí-
an las herramientas y la leña de
los hornos de posibles robos y, so-
bre todo, el preciado azogue. El
cerco de San Teodoro quedó con-
figurado a mediados del siglo XIX,
pero el cerco más antiguo de Al-
madén es el de Buitrones, que se
construyó en torno a los hornos de
destilación y al que llegamos tras
salir del interior de la mina.

El Cerco de Buitrones es otro
punto estratégico de la visita al
Parque Minero y una de las claves
para entenderlo. Aquí están des-
de antiguo los hornos que se uti-
lizaban para transformar el cina-
brio en mercurio. Así, podemos
aprender lo que eran los hornos de
aludeles, más conocidos como
hornos Bustamante y los hornos
Pacific, pasado lejano y reciente
de la explotación.

El antiguo almacén de mer-
curio se ha transformado en en
un moderno Museo del Mercurio,
donde los visitantes pueden en-
tender de manera interactiva los
contenidos relacionados con la fí-
sica y la química de este metal
tan singular y aproximarse, ade-
más, a otras disciplinas como la
metalurgia, la geología y la histo-
ria de las minas. En la sala de las
ciencias se muestran mediante re-
cursos experimentales propieda-
des del mercurio como la densi-
dad, la tensión superficial o la con-
ductividad eléctrica.

La metalurgia se presenta a
través de grandes maquetas con
las que se explica el funciona-
miento de cada uno de los hornos
utilizados a lo largo de la historia
del establecimiento minero. Tam-
bién se muestran los distintos ti-
pos de depósitos y los diferentes
envases y frascos incluidos los que
se usan actualmente en su co-
mercialización.

En el patio central del Museo
se ubica la sala destinada a la ge-
ología, donde se pueden contem-
plar fósiles, rocas y minerales de
Almadén y sus alrededores. 

La planta sótano está dedi-
cada a la historia del estableci-
miento minero. En el recorrido his-
tórico se explica el uso principal
que tuvo el mercurio en cada épo-
ca, se expone una selección de co-
pias de planos de la mina y se de-
dica un capítulo aparte al trans-
porte del mercurio a América en la
época colonial.

El recorrido por la mina fi-
naliza en la Puerta de Carlos IV,
antes conocida como ‘puerta de
carros’. El mercurio almadenense
se convirtió en los siglos XVI y
XVII en un elemento estratégico
para la economía española, pues
se utilizaba en la amalgama de la

plata. Desde esta puerta era de
donde salía el azogue camino de
Sevilla, para iniciar su viaje hacia
las minas de plata americanas.

Tras conocer las instalacio-
nes de la mina, se puede disfru-
tar de otros elementos patrimo-
niales relacionados con la mina y
que forman parte del Parque Mi-
nero.

En el año 1999, Mayasa creó
la Fundación Almadén-Francisco
Javier de Villegas con el objetivo
de rehabilitar el patrimonio histó-
rico minero de las minas de Alma-

dén, formado por edificios e ins-
talaciones de larga tradición co-
mo son el Real Hospital de Mine-
ros de San Rafael o la Cárcel de
Forzados.

El Real Hospital de Mineros
se levantó en el siglo XVIII y po-
ne de manifiesto la preocupación
que existía por la salud de los tra-
bajadores. El edificio tiene dos
plantas y desde el punto de vista
arquitectónico el elemento que
más destaca es su fachada, con
una portada central en la que do-
mina una sobria ordenación rema-

tada por una espadaña. 
La planta baja del edificio se

caracteriza por la presencia de un
amplio zaguán con un gran arco
de ladrillo y dos bóvedas laterales
también de ladrillo visto. Estos re-
cursos constructivos indican bien a
las claras que el hospital fue le-
vantado por los maestros y alba-
ñiles de la mina, que utilizaban en
los edificios del exterior las mis-
mas técnicas con las que fortifica-
ban las labores subterráneas. 

Esta construcción, declarada
Bien de Interés Cultural en el año

1992, está situada fuera del cerco
minero y alberga actualmente en
su interior el Archivo Histórico de
las minas y el Museo del Minero,
además de ser la sede de la Fun-
dación Almadén-Francisco Javier
de Villegas.

Museo del Minero
El Museo del Minero tiene

dos salas expositivas, una de las
cuales está dedicada al tema hos-
pitalario y la otra al trabajo y cos-
tumbres de los mineros. 

En la primera sala se abor-
dan los asuntos relacionados con
la salud de los mineros. La sanidad
laboral ha tenido una gran impor-
tancia en estas minas por la pre-
sencia secular del hidrargirismo,
enfermedad producida por la exis-
tencia de vapores de mercurio en
los trabajos mineros y metalúrgi-
cos. A la vez que se recorre la his-
toria del propio hospital, se con-
templan los tratamientos médicos
que se han utilizado para comba-
tir el hidrargirismo a medida que
avanzaban los conocimientos cien-
tíficos y también se rinde un ho-
menaje a los facultativos que cu-
raron a miles de mineros de sus
enfermedades y accidentes.

La otra sala del Museo del
Minero pretende acercar al visi-
tante a la realidad del minero de
Almadén. En este caso no se
muestra la mina ni la metalurgia,
sino el trabajo del minero, su vida
y su familia, sus costumbres y di-
versiones. En resumen, un viaje
histórico y sentimental al corazón
del minero.

Archivo Histórico
El volumen actual de los fon-

dos de que dispone este archivo es
de 2.667 metros lineales, divididos
en cinco secciones. La primera de
ellas engloba los fondos antiguos
datados de la época comprendida
entre el siglo XVIII y el año 1918.
La segunda parte de este archivo
está dedicada a fondos pertene-
cientes Consejo de Administración
de Minas de Almadén y Arrayanes,
del año 1918 a 1982 y la tercera
a los de Minas de Amadén y Arra-
yanes S.A. desde 1982 a la actua-
lidad. La cuarta parte es una co-
lección cartográfica y la quinta una
biblioteca. Es de destacar la mag-
nífica colección de mapas y pla-
nos, algunos de ellos de gran va-
lor histórico para el estudio de la
minería y la metalurgia del mer-
curio.

El Real Hospital de Mineros
dispone también de una sala para
exposiciones temporales y de otra
para reuniones y conferencias. Es-
te noble edificio, donde los mine-
ros recuperaban su salud, sirve
ahora para divulgar su apasionan-
te historia entre todas las perso-
nas que se acercan a Almadén. 

La Cárcel de Forzados tam-
bién data del siglo XVIII y en ella
moraban los condenados a traba-
jar en la mina. El tabajo forzado
fue una constante en la explota-
ción de la mina hasta el año 1799,
en el que fue definitivamente eli-
minado.

La mina de mercurio ha condicionado todos los
aspectos de la vida de Almadén. Su propio

nombre, que significa en árabe “la mina”, así lo
ponde de manifiesto. El número de habitantes de
la población ha crecido o menguado en función
de la actividad de la mina. El continuado aumen-
to en la demanda de mercurio obligó al estable-
cimiento a promover políticas asistenciales para

aumentar la fuerza de trabajo ya desde el siglo
XVIII. El resultado fue un aumento de la po-

blación, que pasó  de 2.777 habitantes en 1752
a más de 7.000 en 1857. Parte de esa política
era dotar a la población de equipamientos in-
usuales en cualquier otro centro minero rural de
la época: hospital, cárcel, alojamientos, plaza de
toros, etc. El establecimiento minero fue exten-
diendo por todo el casco urbano sus propieda-
des, y hoy día estos edificios están siendo reha-
bilitados para los nuevos usos que la sociedad
actual de Almadén demanda.

Al-maden, pueblo minero
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Extracción
El mineral tenía que ser arrancado

del filón y troceado dentro de la
mina antes de poder trasladarse a
la superficie. A las primitivas herra-
mientas le sucedió desde el siglo
XVII el empleo de la pólvora, que se
hacía explotar en barrenos, taladros
praticados en la roca a golpe de
martillo. En el siglo XIX la dinamita
y en el XX la perforación mecánica
posibilitarían una mayor rapidez y
cantidad de mineral arrancado.

De esta construcción se con-
servan restos bajo la Escuela Uni-
versitaria Politécnica, donde se ha
instalado un centro de interpreta-
ción en el que se explican las du-
ras condiciones de vida de estos
trabajadores.

El Parque Minero de Alma-
dén permanece abierto desde oc-
tubre hasta abril en horario de
10:00 a 14:00 y de 15:30 a 18:00
horas; y del mes de mayo al mes
de septiembre de 10:00 a 14:00 y
de 17:00 a 19:30 horas.

Las visitas al interior de la
mina, al ser guiadas, se realiza-

rán cada 15 minutos, siempre que
en cada una participen un mínimo
de ocho visitantes; en caso de que
no se reuna este grupo de perso-
nas se garantiza la realización de
al menos dos visitas guiadas al día.
La duración de esta actividad se
estima entorno a una hora y me-
dia, por lo que es recomendable
presentarse en las instalaciones
al menos dos horas y media antes
de la hora de cierre. Se recomien-
da a los visitantes acudir ata via-
dos con ropa y calzado cómodo
para poder caminar con facilidad
por el interior de la mina.

En el propio pueblo de Almadén aparece una
serie de edificaciones de gran interés, tales

como la Plaza de Toros o la Academia de Minas.
Estas construcciones forman parte de una arqui-
tectura industrial ligada de una manera más o
menos directa al establecimiento minero. 
La Plaza de Toros es el edificio más singular de
Almadén y está declarada monumento histórico-
artístico español desde 1979. Construida a me-
diados del siglo XVIII, tiene una  planta exagonal
y está compuesta por viviendas de mineros que
delimitan un coso taurino. Esta combinación de
plaza de toros-edificio de habitación no fue ex-
traña en el siglo XVIII y primera mitad del XIX.

La plaza de toros de Almadén fue edificada

con el objetivo principal de servir de alojamiento
digno a los forasteros que venían a trabajar a las
minas.
La Academia de Minas es el edificio más noble
que se conserva y fue el primer establecimiento
docente del ramo de la minería de España. Fue
fundado para impartir en él clases de geometría
subterránea, física, química y mineralogía. El edi-
ficio se comenzó a construir en 1781 con el obje-
tivo de albergar “una casa capaz dotada de pla-
nos, libros, dibujos, instrumentos y demás mate-
rial”.
En este insigne edificio se impartió la enseñanza
de Minas hasta el año 1973, en el que se cons-
truyó la Escuela Universitaria Politécnica.

Otros enclaves de arquitectura
industrial situados en Almadén
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Almadén vivió con expectación la
inauguración de su Parque Minero

Victoria Díaz

El presidente de Castilla-La
Mancha, José María Barreda,
acompañado por el ministro de In-
dustria, Turismo y Comercio, Joan
Clos; por el presidente de la So-
ciedad Estatal de Participaciones
Industriales (SEPI), Enrique Martí-
nez Robles; el alcalde de Almadén,
Emilio García Guisado, y el presi-
dente de la Diputación de Ciudad
Real, Nemesio de Lara, participa-
ron el pasado 16 de enero en la in-
auguración del Parque Minero de
Almadén.

Las autoridades tuvieron la
oportunidad de disfrutar de las
instalaciones mineras de Almadén,
y comenzaron su visita al Parque
Minero como espectadores privile-
giados de una singular actuación
musical, para, a continuación, par-
ticipar en una visita guiada por el
interior de la mina.

Tras la experiencia del paseo
subterráneo, se celebró el acto de
inauguración en el Centro de Visi-
tantes, donde se descubrió una-

placa conmemorativa y se presen-
tó a las autoridades la obra ‘Lá-
grimas de lluvia’, del escultor Ja-
vier Velasco y una composición fo-
tográfica que reproduce diversas

imágenes de la Fuente de Alexan-
der Calder.

En su comparecencia ante
los numerosos representantes po-
líticos y sociales y ante los me-
dios de comunicación, los encar-

gados de la inauguración diserta-
ron sobre la conveniencia de este
proceso de  transformación de las
instalaciones mineras y de su in-
fluencia en el futuro desarrollo de
Almadén.

El encargado de dar la bien-
venida a los numerosos asisten-
tes fue el presidente de MAYASA,
Eduardo Martínez, que aprovechó
su intervención para dar su agra-
decimiento a todas aquellas enti-
dades y administraciones que han
participado de alguna manera en
la ejecución de los proyectos de
recuperación patrimonial y restau-
ración ambiental de las instala-
ciones de MAYASA, destacando,
entre otros, la labor de la propia
plantilla de MAYASA y el papel de
diversas empresas que forman
parte del grupo SEPI. 

Del mismo modo, Eduardo
Martínez señaló que “el trabajo re-
alizado hasta ahora no es un pun-
to y final”, e informó, dirigiéndose
a José María Barreda, de que en
días previos MAYASA había solici-
tado a la Consejería de Economía

El pasado 16 de enero el munici-
pio de Almadén vivió una jornada
histórica con la inauguración del
Parque Minero. Autoridades tan
relevantes como José María Ba-
rreda, Joan Clos, Eduardo Martí-
nez, Emilio García Guisado o Ne-

mesio de Lara, participaron en es-
te acto. Así, tuvo lugar la de pre-
sentación oficial de las instalacio-
nes mineras que MAYASA ha re-
construido para convertirlas en
un parque destinado a ejercer la
función de mina cultural.

y al Ministerio de Economía “que
nuestra empresa siga siendo nue-
vamente gestora de fondos FE-
DER, con el compromiso de MA-
YASA de seguir rehabilitando y
aportando financiación en el nue-
vo programa operativo de la re-
gión de Castilla-La Mancha 2007-

2008, dando continuidad a las ac-
tuaciones de recuperación me-
dioambiental y de patrimonio mi-
nero industrial”.

Emilio García Guisado desta-
có la importancia que esta jorna-
da tuvo para la localidad almade-
nense, tanto por la inauguración

Las 
autoridades 

disfrutaron de 
un espectáculo 
musical y de un 
recorrido por el 

interior de la 
mina
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Miras de
futuro

El proyecto contenido en el
Plan Director del Parque

Minero de Almadén surgió
como respuesta al cese de
actividad minera y metalúrgi-
ca de MAYASA, que ha veni-
do explotando y comerciali-
zando los recursos minerales
de Almadén desde su consti-
tución en 1982. Para dar so-
lución al agotamiento de la
actividad minero-metalúrgi-
ca, SEPI, MAYASA y los sin-
dicatos firmaron el Plan de
Empresa 2002-2005, que in-
cluía medidas destinadas a
crear puestos de trabajo al-
ternativos. Este plan tuvo su
continuidad en el convenio
de colaboración suscrito en
2005 por los presidentes de
SEPI y MAYASA con el alcal-
de de Almadén, a fin de dar
impulso a proyectos indus-
triales y turísticos capaces
de generar actividad y em-
pleo. Fruto de este esfuerzo
es este Parque MInero, que
ya en 2007, antes de su in-
auguración, recibió alrededor
de 11.000 visitantes.

del Parque Minero que es un “con-
junto patrimonial único en el mun-
do” en el ámbito de la minería y
la metalurgia, como por la firma
de un convenio entre Consejería
de Industria y Sociedad de la In-
formación del Gobierno de Casti-
lla-La Mancha, el Ministerio de In-
dustria y Comercio y el Ayunta-
miento de Almadén, en virtud del
cual se destinarán alrededor de 9
millones de euros anuales, un to-
tal de 54 millones de euros en el
horizonte del año 2013, a impulsar
la reindustrialización de la comar-
ca de Almadén. 

El alcalde recordó que este
Parque Minero quiere significar,
entre otras cosas, “un homenaje
a cuantas generaciones de mine-
ros dejaron su pericia, su empeño,
su esfuerzo, su inteligencia y, en
demasiados casos, su propia vida
en el fondo de estas minas”.

Asimismo, el titular del eje-
cutivo municipal destacó el es-
fuerzo realizado por MAYASA y por
SEPI para que el Parque Minero,
que “es a partir de hoy un funda-
mental elemento de revitalización
para Almadén y la comarca en el
terreno cultural y también econó-
mico”, sea una realidad. Además,
se sumó al agradecimiento a las
administraciones manifestado an-
teriormente por Eduardo Martínez.

El alcalde de Almadén quiso
recordar también la importancia
que tendrá en este proyecto de fu-
turo el papel de las comunicacio-
nes, en referencia a la situación
estratégica que ocupará Almadén
cuando la construcción de la nue-
va autovía, que cruzará la penín-
sula de este a oeste, sea realidad.

Durante su intervención,
Emilio García Guisado recordó a
los presentes que durante esa mis-
ma jornada tuvo lugar la presen-
tación, ante el Ministerio de Cul-
tura, del expediente completo y
necesario para que Almadén pue-
da ser Patrimonio de la Humani-
dad en 2009, en el marco de una
ruta internacional del mercurio.

En la inauguración de estas
instalaciones, el presidente Barre-
da calificó la reconversión efec-
tuada por MAYASA como “intere-
sante y muy inteligente”, manifes-
tó su confianza personal en el fu-
turo de Almadén y anunció que el
Gobierno regional firmará próxi-
mamente un acuerdo con el Ayun-
tamiento y con MAYASA para “pro-
mocionar esta maravilla en Espa-
ña y en el mundo”, asegurando
que “vamos a trabajar para de-
volver a Almadén lo que la histo-
ria le debe”. 

Para el jefe del Ejecutivo au-
tonómico, Almadén ha sabido evo-
lucionar con los tiempos y mues-
tra de ello es este Parque Minero
que ha pasado de ser un referen-
te en la industria del mercurio, a
serlo en la industria del turismo.

Barreda, que recordó la re-
ferencia de las bolitas del mercu-
rio como juego infantil del pasado,
aseveró que la añoranza está bien,
pero “está mejor la esperanza y yo
tengo grandes esperanzas en las
posibilidades de Almadén y su co-
marca”. 

Nueva estapa en la historia
Para el jefe del Ejecutivo au-

tonómico, en pleno siglo XXI la co-
laboración de las administracio-
nes para el buen funcionamiento y
desarrollo de los pueblos es fun-
damental; por ello, concluyó José
María Barreda Fontes, “vamos a
iniciar una nueva etapa en la his-
toria de Almadén y concretamen-
te la historia del siglo XXI de esta
comarca será especialmente fe-
cunda”.

Por su parte, el ministro de
Industria, Joan Clos, destacó el

importante papel histórico que ha
jugado Almadén tanto en España
como fuera del país, explicando
que “los economistas atribuyeron
el gran crecimiento de la Europa
del siglo XVII y XVIII a la llegada
de la plata americana (...) y pen-
sar que la plata de América sería
imposible sin Almadén, pone a Al-
madén realmente en el centro de
esta historia tan apasionante”.

El ministro apuntó que “el
mercurio del futuro para la co-
marca es la diversificación econó-
mica en primera instancia y, en se-

gunda, las energías renovables”. A
estas últimas se refirió como “el
nuevo oro del siglo XXI”; e hizo
hincapié que las energías renova-
bles, en las que Castilla-La Mancha
destaca en el conjunto de las co-
munidades españolas, tendrán un
papel muy importante en el futu-
ro desarrollo de Almadén y su co-
marca. 

En este sentido, Clos mani-
festó su deseo de que MAYASA
pueda decicarse a otras energías
alternativas aparte de la solar, ta-
les como la biomasa, etc.

Eduardo Martínez recordó la
reciente adquisición de la titulari-
dad de las Minas de Almadén por
parte de SEPI y apuntó que la ac-
tuación de la entidad con respec-
to a esta localidad ciudadrealeña
se concretará, entre otras muchas
vertientes, en el impulso ante las
administraciones públicas de las
actuaciones necesarias para que
Almadén pueda hacer frente al fu-
turo, “sirviéndonos todos del pa-
trimonio que hemos acumulado a
lo largo de estos 2.000 años de
historia”.

El Parque Minero fue también presentado en madrid a finales
de enero, en la Feria Internacional del Turismo, FITUR, ante

los medios de comunicación por el director general de Turismo
de Castilla- La Mancha, Rafael Cabanillas; el presidente de Minas
de Almadén, Eduardo Martínez; y el alcalde de Almadén, Emilio
García Guisado, quienes recalcaron la nueva oferta turística que
supone la apertura del Parque Minero de Almadén, una alternati-
va turística singular y de calidad que se puede visitar en cual-
quier época del año. 
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de los padres con respecto a sus hijos; también son fac-
tores favorables al consumo la presión que sienta el suje-
to respecto del grupo y la dependencia de éste. A nivel
macrosocial: las leyes y normas favorables al uso; la ac-
cesibilidad de algunas de ellas, como las drogas legales
(alcohol y tabaco); los modelos sociales que ofrecen la pu-
blicidad y la televisión de una sociedad idealizada para con-
seguir la felicidad.
A todos estos factores hay que añadir uno fundamental:
los jóvenes no tienen conciencia de su riesgo o fragilidad
para caer en ellas (piensan que a ellos no les va a pasar
nada). Es por tanto, una tarea fundamental intentar dar-
les toda la información objetiva sobre sus riesgos, a cor-
to y a largo plazo, y ayudarles a madurar, a crecer con
salud. Es importante hablarles desde el cariño y procu-
rando su bienestar, prestándoles atención para que crez-
can seguros y libres de drogas.
Los riesgos a los que se exponen los consumidores de dro-
gas son muchos y deben ser valorados por ellos mismos.
Entre ellos encontramos: los problemas de salud mental
y física (afectación del sistema nervioso central y cardio-
vascular siempre que se consuman, afectación del siste-
ma inmunológico, reproductor, respiratorio y digestivo, dis-
minución de memoria, depresión, ataques de pánico, psi-
copatías, brotes de esquizofrenia, etc.), problemas en su
entorno escolar (disminución del interés por el aprendiza-
je, baja motivación, disminución del rendimiento escolar,
fracaso escolar), social (aislamiento o bien conductas di-
socíales), familiar (cambio del carácter, falta de comuni-
cación, alejamiento del círculo familiar), legales (hasta el
90% de los delitos juzgados tienen relación directa o in-
directa con las drogas. El consumo de drogas es causa de
maltratos a mujeres y menores, de los accidentes de trá-
fico, domésticos y laborales. También dicho consumo pro-
voca la comercialización de las drogas entre distintos pa-
íses generando una corrupción con el narcotráfico).
En definitiva, cada uno de nosotros tiene un papel en es-
ta situación de alerta. La actitud que adoptemos ante las
drogas, el compromiso con nuestra realidad como parte
activa para afrontarlo, es de vital importancia para la
Educación como Prevención. "Hay trenes que es mejor
no coger".

Mª Paloma Pando Fernández
Psicóloga

Las noticias relacionadas con el consumo de drogas y
sus efectos perjudiciales son muy frecuentes en la so-

ciedad actual. Así encontramos que España encabeza la
lista europea en consumo de cocaína y cannabis. El dato
se ha hecho público y la ministra de Sanidad, Elena Sal-
gado, lo ha calificado de "preocupante". Más de 3.000 es-
pañoles mueren al año por el humo ambiental del tabaco.
Cada 10 minutos muere una persona por culpa del mis-
mo. Las psicosis por drogas son la primera causa de te-
rapia en chicos adolescentes. Traficantes nombran drogas
como estrellas de la canción para promocionarlas. El al-
coholismo va ligado al maltrato hacia las mujeres. Ocho
de cada diez jóvenes que toman drogas se harán adictos.
La normalización de este consumo y la pequeña percep-
ción de riesgo asumida por la mayoría de la población
que la consume, junto con la facilidad para acceder a ellas,
ha dado lugar a un gran consumo por parte de la pobla-

Colaboración
Los valores, hábitos, habilidades personales y
sociales, relacionados con el consumo de drogas ¡ Aún estás a

tiempo: Edúcales
en salud !

ción. Ante tal alerta, los distintos organismos han tomado
medidas para la "Prevención" en distintos sectores de la
población como un recurso eficaz para afrontarlo. Estas
medidas se dirigen fundamentalmente a los menores de
18 años, con mayores probabilidades de riesgo para ini-
ciarse en el consumo de dichas sustancias.
Entre las razones que provocan que una persona se inicie
en un consumo de drogas pueden citarse el funciona-
miento de nuestro propio cerebro, ya que la droga tiene
un papel similar a la dopamina (un neurotransmisor natu-
ral de nuestro cerebro que produce la sensación de re-
compensa, de placer), la cultura, la sociedad, nuestro ca-
rácter curioso y juguetón, la insatisfacción, el deseo de pla-
cer… También, a veces, se decide consumir drogas como
un método de evasión, pensando que así se solucionarán
nuestros problemas personales. Pero la realidad, es que
las drogas no solucionan los problemas, simplemente los
ocultan. Cuando desaparecen los efectos de las drogas,
permanecen los sentimientos y los problemas (o empeo-
ran).
Los factores de riesgo, cuando se conocen, pueden con-
vertirse en factores de protección. Por ello es fundamen-
tal conocerlos: A nivel personal: la relación que el sujeto
establece con la sustancia (no tanto la sustancia en sí), la
edad a la que se comienza a consumir (siendo el riesgo
de vulnerabilidad mayor a menor edad de dicho inicio), el
estado de salud mental del sujeto, la escasa tolerancia a
la frustración, la baja autoestima, la gran necesidad de

aprobación social, los problemas familiares y
laborales, las rupturas, el tener o consumir co-
sas, el experimentar nuevas sensaciones, el
romper los límites, el hedonismo, el vivir el día,
el poder, la transgresión, el éxito personal o
social, el riesgo, el disfrutar del tiempo libre,
la libertad física, actitudinal o mental, la inde-
pendencia, la identificación con otros jóve-
nes, la capacidad para elegir, la rebeldía, la
construcción de la propia identidad, la dife-
renciación de los adultos y de otros jóvenes,
la seducción... A nivel microsocial: el compor-
tamiento y las actitudes de la familia frente a
las drogas. La familia es un factor importan-
te, ya que es la que establece las pautas y lí-
mites en su comportamiento. El clima afecti-
vo familiar, la comunicación y responsabilidad
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Almadén recibirá 54 millones de
euros para su reindustrialización

Victoria Díaz

Coincidiendo con la inaugu-
ración del Parque Minero, Almadén
vivió otro acontecimiento de gran
importancia para su futuro inme-
diato, la firma de un convenio en-
tre Consejería de Industria y So-
ciedad de la Información del Go-
bierno de Castilla-La Mancha, el
Ministerio de Industria y Comer-
cio y el Ayuntamiento de Almadén,
en virtud del cual se destinarán al-
rededor de 9 millones de euros
anuales, un total de 54 millones de
euros en el horizonte del año
2013, a impulsar la reindustriali-
zación de la comarca de Almadén. 

Estos nueve millones de eu-
ros anuales, de los cuales 7 serán
aportados por el Ministerio de In-
dustria y 2 por la Junta de Comu-
nidades de Castilla-La Mancha,
permitirán que se pueda realizar la
construcción de suelo e infraes-
tructura industrial en Almadén y
facilitarán el establecimiento de
nuevas empresas en la comarca,
ya que los empresarios que acu-
dan a buscar una oportunidad de
negocio dispondrán de ayudas en
forma de créditos reembolsables.

Concretamente, el convenio
sustenta la reindustrialización de la
zona en tres líneas de acción fun-
damentales: incentivar los proyec-
tos empresariales hasta llegar al
máximo legal; conceder subven-
ciones hasta el cien por cien de los
intereses del préstamo del resto
del capital inversor, que podrá ser
devuelto en 15 años con cinco de
carencia y, finalmente, dar sub-
venciones para el desarrollo de in-
fraestructuras industriales como
suelo, viveros de empresas, in-
fraestructuras eléctricas y de abas-
tecimiento y redes de telecomuni-
caciones, entre otras actuaciones.

Este convenio, rubricado por
Emilio García, Joan Clos y el con-
sejero de Industria, José Manuel

En virtud de un convenio tripartito firmado por el Ayuntamiento, la Junta de Comunidades y el Ministerio de Industria

Díaz-Salazar, pretende reconducir
el futuro del pueblo tras la depre-
sión económica que ha vivido tras
el cierre de la explotación minera
y metalúrgica. 

El alcalde de Almadén, Emi-
lio García Guisado, agradeció el in-
terés del Ministerio de Industria y
del Gobierno de Castilla-La Man-
cha que, dijo, ha hecho un “es-
fuerzo titánico para aunar esfuer-
zos y hacer que este convenio sea
una realidad”. García Guisado ex-
plicó que la materialización de es-
te convenio permitirá “cambiar la
línea descendente de la pérdida de
empleo y de población, cambiar
la tendencia negativa y ponerla
en positiv, y mirar al futuro con es-
peranza”. 

Asimismo, aludió a los pue-
blos de la comarca de Almadén, ya
que “de igual forma este conve-
nio afecta en positivo a cada uno
de los municipios de la comarca”,
que, “igualmente han vivido esta
crisis y han sido perjudicados por
el cierre de la actividad minera”.

Aprovechar las oportunidades
El presidente de Castilla-La

Mancha, José María Barreda, ani-
mó a toda la sociedad de Alma-
dén y su comarca a que aproveche
las oportunidades que se derivan
del convenio de colaboración para
la reindustrialización de la zona, e
indicó que el Gobierno que presi-
de está trabajando en estos mo-
mentos en tres grandes líneas de

actuación que tendrán efectos po-
sitivos en la comarca.

La primera es la que se de-
riva del convenio firmado y su des-
arrollo. La segunda se refiere a los
proyectos de energía solar anun-
ciados para la comarca y que se
están empezando a concretar. En
ese sentido, el presidente recordó
que el reciente acuerdo con Red
Eléctrica de España permitirá la
apertura de una línea de 400 kilo-
voltios para la zona de Almadén y
la evacuación de 250 megavatios
y, por tanto, la instalación de pro-
yectos relacionados con energías
renovables. La tercera línea guar-
da relación con las posibilidades
en torno al turismo de la zona,
gracias al Parque Minero, así como

a otros productos turísticos que
presenta la zona como el turismo
rural y el natural.

Por su parte, el ministro de
Industria, Joan Clos, se mostró
convencido de que, con este con-
venio, “en Almadén lo consegui-
remos todos juntos”. El ministro
explicó que, cuando el presidente
Barreda le expuso la situación de
Almadén, un equipo liderado por
“tres ases” –en alusión al director
general de Desarrollo Industrial,
Jesús Candil; al secretario general
de Energía, Ignasi Nieto; y al di-
rector general del Instituto para
la Diversificación y el Ahorro de
Energía (IDAE), Enrique Jiménez
Larrea–, se puso a trabajar en el
asunto, lo cual ha dado un “exce-
lente resultado”. 

Clos aludió a la economía
global, que hace necesaria la
“construcción de una base indus-
trial que acompañe a los servicios
y que pueda dar origen a un cír-
culo virtuoso de generación de
prosperidad económica en Alma-
dén y su comarca”. Del mismo mo-
do, manifestó que “creemos que
esta inversión puede ser la si-
miente que bien plantada y bien
cuidada, crecerá y dará fruto”.

En el acto se dieron cita, en-
tre otras autoridades, el presiden-
te de la Diputación de Ciudad Re-
al y de la mesa del Plan Integral
de Desarrollo de Almadén (PIDAC)
y su Comarca, Nemesio de Lara;
el delegado del Gobierno de Es-
paña, Máximo Díaz Cano; repre-
sentantes de los agentes socia-
les; el presidente de la Sociedad
Estatal de Participaciones Indus-
triales (SEPI), Enrique Martínez
Robles y Luis Mansilla, director de
la Escuela Universitaria Politécnica
de Almadén, además de diputados
nacionales y autonómicos, alcaldes
de la comarca y representantes de
los agentes sociales.
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Díaz Teijeiro anuncia para el segundo semestre del año el inicio de los trabajos de construcción

La fábrica de Solaria dará
trabajo a 200 personas

El PP local
habla de
abandono de
Almadén y
de su
comarca

Redacción

El Partido Popular de
Almadén denuncia el aban-
dono de la comarca por par-
te de la Junta de Comunida-
des de Castilla La Mancha,
puesto que, según dice este
partido, en estos últimos cin-
co años no se ha decidido ni
un solo proyecto de impor-
tancia para paliar la falta de
puestos de trabajo y paráli-
sis social que reina en la zo-
na. Sí es cierto, afirman los
populares, que se han eje-
cutado proyectos tales co-
mo el Centro de Especiali-
dades, que aún sigue sin
funcionar a día de hoy, o las
viviendas sociales o tutela-
das, pero como es sabido to-
dos ellos comprometidos
desde antes de 2003. 

El Partido Popular de
Almadén pide al presidente
de la región que se deje de
promesas en época de elec-
ciones y se implique de una
vez por todas en la zona que
más dinero dio a las arcas
públicas y que hoy por hoy
es la más pobre y desfavo-
recida de Castilla La Mancha. 

Para los populares es
significativo que aparezcan
titulares de prensa diciendo
que Almadén es uno de los
pueblos donde más ha baja-
do el número de parados; es
lógico que esta cifra baje pe-
ro no porque se cree em-
pleo, sino porque la pobla-
ción en edad de ocupar un
puesto de trabajo se ve obli-
gada a emigrar fuera de
nuestras fronteras. 

El PP manifestó que
uno de los proyectos de vi-
tal importancia para Alma-
dén es la urbanización por
parte de MAYASA del macro
polígono de las Eras de Bar-
budillo, proyecto paralizado
al parecer por no emitir la
Junta de Comunidades los
pertinentes informes de tipo
medioambiental. Esto es in-
admisible, afirmaban los po-
pulares, puesto que desde
mediados de 2005 que se fir-
mó el convenio SEPI-MAYA-
SA-Ayuntamiento este pro-
yecto siga paralizado. 

Los populares afirman
que Almadén también existe
fuera de época de elecciones
y quieren preguntarle a  Ba-
rreda donde está la autovía
A-43 por el Sur, que prome-
tió en 2003 y en 2007. 

Victoria Díaz

El alcalde de Almadén, Emi-
lio García Guisado; el consejero de
Industria y Sociedad de la Infor-
mación, José Manuel Díaz-Salazar;
el secretario de Energía del Minis-
terio de Industria, Ignasi Nieto, y
el presidente de Solaria, Enrique
Díaz Tejeiro, han presentado ante
numerosos representantes socio-
económicos de la ciudad y la co-
marca el proyecto de la futura
planta industrial que Solaria co-
menzará a construir en el polígo-
no Pozo de Las Nieves II en el se-
gundo semestre de este año. Esta
fábrica de módulos solares estará
ubicada en una parcela de aproxi-
madamente 23.000 metros cua-
drados y supondrá una inversión
de entre 20 y 25 millones de eu-
ros.

Los trabajos de construcción
se iniciarán en el segundo semes-
tre de este año, y según Díaz Tei-
jeiro, se prevé que la nave esté
finalizada en el segundo trimestre
de 2009. Desde esta fecha, la
puesta en funcionamiento de la
planta industrial supondrá la cre-
ación de 160 puestos de trabajo
directos y 40 indirectos. 

Tras hacer referencia a estos
datos, el presidente de Solaria ma-
nifestó su deseo de que en Alma-
dén se produzca una evolución si-
milar a la de la Puertollano en
cuanto a inversión y creación de
empleo, “ojalá pase en Almadén lo
que nos ha pasado en Puertollano,
lo que pensamos que iba a ser una
empresa con una inversión de 12
millones de euros y 90 puestos de
trabajo de creación, al final anda-
mos alrededor de los 70 millones
de euros y 600 puestos de traba-
jo” apuntó, y añadió que “los
23.000 metros cuadrados en el
protocolo que vamos a firmar el
Ayuntamiento y la empresa segu-
ramente se quedarán cortos y ha-
brá que ampliarlos”.

En su primera fase de acti-
vidad, en 2009, la capacidad de
producción de la fábrica será de
50MW, y se irá incrementando
hasta alcanzar los 100MW.

Emilio García Guisado agra-
deció a los presentes su apoyo y
su compromiso para el desarrollo
de Almadén, señalando la impor-
tancia de que una empresa como
Solaria haya elegido Almadén pa-
ra ubicar una de sus fábricas de
paneles solares. 

En cuanto al futuro de la in-
dustria energética en la ciudad,
García Guisado hizo alusión a una
reunión, previa a esta presenta-
ción, entre miembros de la corpo-
ración municipal y directivos y res-
ponsables de otras empresas líde-
res en renovables como Abengoa

Solar, Iberdrola, o Capital Energy,
para valorar la posibilidad de su
instalación en Almadén. Por otra
parte, el alcalde aprovechó su in-
tervención para hacer una llama-
miento a la unidad de la comarca
para llevar a cabo un trabajo co-
mún en cuanto al desarrollo socio-
económico de la zona.

José Manuel Díaz Salazar
destacó que la inversión de Sola-
ria no habría sido posible sin la
unidad y colaboración de todas las
administraciones: Ayuntamiento,
Gobiernos regional y central, así
como el apoyo de las organizacio-
nes empresariales y sindicales que
vienen trabajando desde hace
tiempo en la Mesa por Almadén. 

Evacuación eléctrica
Además, señaló que “vamos

a hacer todo lo posible para que
en los próximos meses haya una
cadena de anuncios para que Al-
madén sea una ciudad de la ener-
gía”. Para lograrlo, existe ya un
acuerdo con Red Eléctrica de Es-
paña para anticipar a 2010 una lí-
nea de 400 kilovoltios que permi-
tirá autorizar más parques eólicos,
solares y fotovoltaicos al incre-
mentar la capacidad de evacua-
ción de la zona.

Ignasi Nieto, secretario ge-
neral de Industria, expresó el com-
promiso del Ministerio de Industria
y del Gobierno de España con Al-
madén y su comarca, de la que

destacó su “capacidad para mirar
hacia delante y buscar otras acti-
vidades que generen riqueza, y
eso es una garantía de futuro”; y
añadió que “la capacidad de adap-
tarse a los nuevos tiempos es una
garantía de éxito para el futuro y
esto aquí es un ejemplo que vale
la pena comentar”.

Nieto explicó que una de
las prioridades del Gobierno de Es-
paña es el fomento de las energí-
as renovables por lo que repre-
sentan una gran oportunidad in-
dustrial.

En ese sentido, indicó que
Almadén puede encontrar un cam-
po de diversificación económica y
desarrollo de futuro.
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El Grupo Sacyr Vallehermo-
so, a través de su filial Valoriza
Agua, ha ganado la concesión del
servicio de agua potable de Al-
madén para los próximos 20
años, por un importe de 28,5 mi-
llones de euros. Valoriza Agua
gestionará de esta manera, según
informa la propia compañía a tra-
vés de un comunicado de prensa,
el agua potable en baja para los
6.700 habitantes de Almadén, y el
agua en alta para el municipio de
Chillón (2.107 habitantes).

En próximas semanas Valo-
riza Agua pondrá en funciona-
miento la nueva Estación de Tra-
tamiento de Agua Potable (ETAP)
e iniciará el servicio de abasteci-
miento con el que se proveerá de
agua en alta a todos los pueblos
de la comarca: Agudo, Alamillo,
Almadanejos (y su pedanía, Gar-
gantiel), Chillón, Guadalmez, Sa-
ceruela y Valdemanco del Esteras.
En total, 13.250 habitantes, cifra
que se duplica en verano.

Valoriza Agua efectuará in-
versiones en distintos proyectos
para mejorar el servicio de agua

y de esa manera colaborar al des-
arrollo económico y social de Al-
madén.

Valoriza Agua, cuya activi-
dad se centra tanto en la gestión
del ciclo integral del agua como
en la ingeniería del agua, está
dando servicio en la actualidad a
más de 2,6 millones de personas
en España, Portugal y Brasil. Ade-
más de este contrato, Valoriza
Agua presta servicio entre otras
en ciudades como Santa Cruz de
Tenerife, Las Palmas de Gran Ca-
naria, Alcalá de Henares y Cascais
(Portugal).

Pondrá en marcha la nueva ETAP y dará servicio a toda la comarca

Sacyr Vallehermoso
gestionará el agua

Redacción

El Servicio de Urgencias del
nuevo Centro de Especialidades de
Diagnóstico y Tratamiento de Al-
madén, construido en los últimos
dos años por la Junta, ya ha en-
trado en funcionamiento tal y co-
mo destacó el Coordinador del
Servicio de Enfermería Jesús Gui-
tiérrez.

Se trata de la "primera pues-
ta en marcha" de un edificio que
pretende dar cabida en la comar-
ca ciudadrealeña a una decena de
especialidades que evitarán el
85% de los desplazamientos dia-
rios de los vecinos de la zona a su
hospital de referencia de Puerto-
llano.

Gutiérrez, que explicó que
este servicio de urgencias funcio-
na a partir de las tres de la tarde,
reconoció que "aún quedan pe-
queños detalles" para que las es-
pecialidades del CEDT de Almadén
puedan ponerse en marcha, preci-
sando que "se irán incorporando
paulatinamente al servicio del nue-
vo edificio a partir de las próxi-
mas semanas".

El nuevo CEDT de Almadén
contará con servicios que no exis-
tían en la zona como psiquiatría y
sicología, traumatología, oftalmo-
logía, ginecología o cirugía y cuen-
ta con equipos tecnológicos de úl-
tima generación "que práctica-
mente en su totalidad ya se en-
cuentran en Almadén".

Cuando el Centro de Espe-
cialidades de Almadén esté ope-
rativo al 100% cubrirá las necesi-
dades sanitarias de toda la co-
marca y de otros pueblos del sur
de Ciudad Real, aunque el servi-
cio de urgencias que empezó su
actividad el miércoles se reduce a
la zona de influencia de Almadén,
Chillón, Almadenejos y Gargantiel.

Foro Participativo
Por otro lado, la Asociación

de Amas de Casa, Consumidores y
Usuarios, la Hermandad de Do-
nantes de Sangre, la Asociación
‘Amigos de la Música’, el Club Ele-
mental Ocio y Cultura de Pentan-
ca, la Unión Democrática de Pen-
sionistas ‘Rocinante’ y Amigos de
la Plaza de Toros, colectivos todos
de Almadén, forman parte del
nuevo Foro Participativo de Salud
del Área de Puertollano, que re-
cientemente ha sido puesto en
marcha.

Esta experiencia de Partici-
pación Ciudadana puesta en fun-
cionamiento por el Gobierno de
Castilla-La Mancha en Puertollano
—y que será implantada progresi-
vamente en el resto de áreas sa-
nitarias de la región— tiene como
finalidad que los ciudadanos pue-
dan implicarse de manera directa

en la gestión diaria de los recursos
sanitarios, inclusive con capacidad
de decisión en parte de los presu-
puestos que la Junta de Comuni-
dades destina a la Gerencia Única
de Puertollano.

Los Foros Participativos de
Salud de Área son órganos cole-
giados de participación directa de
los ciudadanos en el ámbito de ca-
da Área de Salud, con la finalidad
de deliberar, planificar y elaborar
propuestas sobre el contrato de
gestión del Área de Salud.

Asimismo, se conciben Con-
sejos de Participación y Adminis-
tración de Área, como órganos co-
legiados de participación ciudada-
na en el ámbito de cada Área de
Salud, con el fin de coordinar la
participación en el Área de Salud.

Por último, el Foro Virtual
Regional de Salud será un cauce
de participación directa de los ciu-
dadanos en el ámbito regional,
con la finalidad de hacer llegar
propuestas y sugerencias a título
individual del contrato de gestión
de las distintas áreas de salud.

En este sentido, el Foro Vir-
tual de Salud de Área de Puerto-
llano también se ha puesto ya en
funcionamiento. Cualquier perso-
na que quiera enviar sus propues-
tas podrá hacerlo a partir de aho-
ra a través de la página web
www.gapllano.es, en el apartado
de ‘Participación Ciudadana’.

AnuncioAnuncio
El Alcalde-Presidente del Ayuntamiento de Almadén, por Decreto de fecha día 27 de Diciembre de 2007, adotó entre otros el siguiente acuerdo:

PRIMERO. Aprobar la iniciación del expediente de aprobación del Plan Especial del Conjunto Histórico de Almadén y el Catálogo de Bienes y Espacios Pro-
tegidos de Almadén, redactados ambos por el equipo técnico de la empresa Urbanismo y Naturaleza S.L., cuyo objeto es, respectivamente, la regulación
de las operaciones de recuperación y rehabilitación, así como la revitalización socio-económica del patrimonio arquitectónico y urbano comprendido en el
casco histórico de Almadén y la identificación y determinación del régimen de protección especial de determinados bienes inmuebles que se merecen de
un valor relevante por su carácter cultural.

SEGUNDO. Someter la documentación del Plan Especial del Conjunto Histórico de Almadén y el Catálogo de Bienes y Espacios Protegidos de Almadén a
información pública por el plazo de un mes, mediante anuncio en el Diario Oficial de Castilla-La Mancha, y en uno de los periódicos de mayor difusión de
la Provincia de Ciudad Real y en el periódico de la localidad, durante el cual el Plan Especial y el Catálogo de Bienes y Espacios Protegidos deberá encon-
trarse depositado para conocimiento y Consulta pública en la Secretaría General de este Ayuntamiento.

TERCERO. Someter la documentación del Plan Especial y del Catálogo de Bienes y Espacios Protegidos al trámite de consulta a las Administraciones Pú-
blicas territoriales afectadas y a los Municipios colindantes, indicando expresamente que implican la apertura del trámite de consulta previsto en el artícu-
lo 10 para la concertación interadministrativa de las soluciones de ordenación y el plazo previsto para la emisión de informes y dictámenes que coincidirá,
en cuantoa su extensión, con el plazo de información pública.

CUARTO. Concluidos los trámites anteriores, someter el expediente a la aprobación inicial por el Pleno de la Corporación, y posteriormente solicitar el pre-
ceptivo informe técnico-jurídico de la Comisión Provincial de Urbanismo en Ciudad Real en lo que al Plan Especial se refiere, previo a su aprobación defi-
nitiva por el Ayuntamiento-Pleno. En lo que al Catálogo de Bienes y Espacios Protegidos interesar de la Comisión Provincial de Urbanismo en Ciudad Real
su aprobación definitiva.

De acuerdo con lo dispuesto por los artículos 36 y 38 del Real Decreto 1/2004, de 28 de diciembre, por el que se aprueba el Texto Refundido de la Ley de
Ordenación del Territorio y la Actividad Urbanística de Castilla-La Mancha (LOTAU), los documentos anteriores estarán expuestos al público en el tablón de
anuncios de este Ayuntamiento durante un período de un mes, contados desde el día siguiente a la publicación de este Anuncio en el Diario Oficial de Cas-
tilla-La Mancha. Dentro del citado plazo los interesados podrán examinar el expediente en el Departamento de Secretaría, y presentar las reclamaciones y
sugerencias que consideren oportunas.

Almadén, a 27 de Diciembre de 2007.
El Alcalde. Fdo: Emilio García Guisado.

Información Pública del Plan Especial del Conjunto Histórico de Almadén
y del Catálogo de Bienes y Espacios Protegidos de Almadén.

EXEXCMOCMO.. AAYUNTYUNTAMIENTAMIENTO DE O DE ALMADÉNALMADÉN

Los almadenenses ya
disponen de servicio
de Urgencias médicas
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La eurodiputada castella-
no-manchega del PP, Pilar Ayu-
so, ha vuelto a reclamar en la
Eurocámara que el nuevo re-
glamento comunitario sobre ex-
portación y almacenamiento de
mercurio metálico, elaborado
para erradicar el uso de esa
sustancia de forma progresiva,
contemple como opción priori-
taria la comarca de Almadén.

El pleno del Parlamento
Europeo aprobó en primera lec-
tura en junio de 2007 las en-
miendas presentadas por Pilar
Ayuso a la propuesta de regla-
mento para que el centro de la
empresa Mayasa (Minas de Al-
madén y Arrayanes S.A.) sea la
primera opción que se estudie
para acoger el almacén centra-
lizado único para toda la UE del
mercurio metálico que deber
ser retirado del mercado de for-
ma progresiva. La aceptación
en la Eurocámara abría, ade-
más, la posibilidad de que la co-
marca recibiera ayudas comu-
nitarias para ese objetivo.

Sin embargo, la ministra
española de Medio Ambiente,
Cristina Narbona, no logró el
pasado diciembre que sus ho-
mólogos europeos aceptaran
esa modificación de la pro-
puesta, a pesar de que conta-
ba con el apoyo mayoritario de
la Eurocámara, por lo que la eu-
rodiputada del PP ha tenido que
volver a presentar las enmien-
das que habilitarían el recono-
cimiento de Almadén como op-
ción prioritaria antes de que el
pleno de Estrasburgo de su vis-
to bueno definitivo a la pro-
puesta en segunda lectura. 

"El fracaso de Narbona,
ha dejado las cosas muy difíci-
les para Almadén" afirmó Pilar
Ayuso, quién explicó que la úni-
ca posibilidad es que la Euro-
cámara vuelva a aprobar sus
enmiendas a la propuesta del
reglamento para que los minis-
tros de Medio Ambiente estén
obligados a aceptarlas.

Importante apoyo
La dificultad en esta oca-

sión es mayor, toda vez que pa-
ra que la Eurocámara pueda
modificar con nuevas enmien-
das la propuesta necesita que
todas ellas reciban el apoyo de
393 de los 785 eurodiputados,
"una cifra muy difícil de conse-
guir", afirmó Pilar Ayuso. 

El plazo para presentar
enmiendas a la propuesta de
reglamento concluye en breve y
la comisión de Medio Ambiente

de la Eurocámara votará la pro-
puesta de reglamento el próxi-
mo 3 de abril, que debe ratifi-
car un mes más tarde el pleno
de Estrasburgo. 

Ayuso manifestó que
"ahora mismo la única posibili-
dad de que Almadén sea la op-
ción prioritaria para el futuro
centro europeo de almacena-
miento de mercurio y de tener
las ayudas específicas que eso
implicaría es que el pleno del
Parlamento Europeo respalde
abrumadoramente mis enmien-
das". En caso de ser rechaza-
das, advirtió, "va ser muy difí-
cil, porque ya hemos visto el
éxito que han tenido las ges-
tiones de la ministra Narbona
en defensa de Almadén en la
reunión de ministros de Medio
Ambiente del pasado diciem-
bre".  

La eurodiputada del PP
espera recabar el consenso del
resto de los grupos políticos an-
tes de que se vote la propues-
ta en abril, ya que cuando la cá-
mara votó la propuesta de re-
glamento en primera lectura,
incluyendo sus enmiendas a fa-
vor de Almadén, el texto se
aprobó por 668 votos a favor y
sólo 18 en contra. 

La batalla por que la UE
acepte como primera opción Al-
madén comenzó en marzo de
2006, cuando la Comisión Eu-
ropea presentó la propuesta de
reglamento para prohibir el uso
y la exportación de esta sus-
tancia, considerada tóxica para
la salud humana y el medio am-
biente, y crear un sitio seguro
en el que se almacenaran las
reservas existentes de mercurio
metálico o del mercurio metáli-
co secundario de la industria
europea.

Cuestión de lógica
La propuesta de Ayuso

para que dicho almacén fuera
en Almadén ha recibido hasta
ahora el apoyo del Parlamento
Europeo por la lógica que su-
pone que se aprovechen las in-
fraestructuras, la mano de obra
y los conocimientos técnicos
existentes en ese sitio, único lu-
gar de Europa en el que se pro-
duce mercurio. Sin embargo,
los ministros de Medio Ambien-
te de la UE no han considerado
justificado dar prioridad a la lo-
calidad manchega. 

La propuesta de regla-
mento prevé que los ministros
adopten una decisión definitiva
sobre la localización del alma-
cén de mercurio, como muy tar-
de, para el 30 de junio de 2010. 

Insisten en que
Almadén almacene
mercurio de la UE

El Ayuntamiento plantea la puesta en marcha de un albergue juvenil

Campo de trabajo
estival para jóvenes

Redacción

Almadén contará con un
campo de trabajo el próximo ve-
rano, según anunció en la ciudad
minera la directora del Instituto de
la Juventud, Isabel Rodríguez, en
su visita al municipio el pasado
mes de enero.

El campo de trabajo, en el
que participarían cientos de jóve-
nes de toda Europa, se encarga-
ría de recuperar el patrimonio his-
tórico y minero de la localidad, a
través de los programas que la
Junta de Comunidades destina al
colectivo juvenil durante los meses
de la época estival.

Según Rodríguez, esta co-
marca cuenta con "oportunidades
muy ilusionantes" que giran en

torno al turismo "y de las cuales
deben aprovecharse nuestros jó-
venes" porque considera que, de-
bido a la posible declaración del
municipio como Patrimonio de la
Humanidad, "se abrirán especta-
tivas laborales muy importantes
para la fijación de población y pa-
ra la creación de nuevos yaci-
mientos de desarrollo".

De ahí que haya recordado
que los jóvenes de Castilla-La
Mancha cuentan con el "apoyo in-
condicional del Gobierno regional",
a través de la Factoría de Em-
prendedores, para que cualquier
proyecto ideado por la juventud
de la comunidad autónoma "cuen-
te con las ayudas y medidas eco-
nómicas suficientes para su pues-
ta en marcha".

La Directora del Instituto de
la Juventud se reunió con el alcal-
de de Almadén para analizar la po-
sibilidad de que se "refuercen" las
infraestructuras juveniles del mu-
nicipio, así como para intentar
que, con la complicidad de varias
consejerías de la Junta de Comu-
nidades, "se puedan desarrollar
aquí otros proyectos juveniles y de
ocio".

En ese sentido Emilio García
Guisado avanzó que el Consisto-
rio pretende realizar un albergue
juvenil que dé cabida a cientos de
jóvenes, "deseosos de conocer el
patrimonio de Almadén", para que
puedan alojarse varios días en el
municipio y contribuyan al creci-
miento económico de los habitan-
tes de la localidad.

La Junta aporta 98.000 euros a
la asociación de discapacitados

Redacción

Recientemente tenía lugar la
firma de un convenio en virtud del
cual la Junta de Comunidades de
Castilla-La Mancha aportará
98.289 euros a la Asociación As-
minal de Almadén. La rúbrica del
convenio fue compartida por el
consejero de Bienestar Social, To-
más Mañas y la presidenta de As-
minal, Lourdes Fúnez. Ésta expre-
só su agradecimiento al consejero
y su deseo de que próximamente
continúe la colaboración para am-
pliar el centro de Asminal, pues
“nos hace mucha falta”. Mañas,
por su parte, hizo patente su sa-
tisfacción por poder colaborar en
“hacer justicia” con el colectivo. 
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Eduardo Martínez, actual
presidente de Minas de Al-
madén y Arrayanes, ha pa-
sado por diferentes facetas

de gestión en el terreno pú-
blico, desde el Ayuntamien-
to de Puertollano a la Junta
de Comunidades de Castilla-

La Mancha. Todas y cada
uno de las responsabilida-
des que ha asumido se han
caracterizado por su impli-

cación personal y la eficacia
de sus decisiones. En esta
entrevista habla de un futu-
ro halagüeño para Almadén. 

« Me sorprendió que MAYASA
fuese ‘empresa en liquidación’ »

Redacción

Cuando llega a MAYASA, ¿se
hace cargo de la situación con
directrices claras?

Llego a MAYASA con un plan
escrito, que no tramitado, puesto
que había sido diseñado por la an-
terior dirección de la empresa, con
un nombre muy concreto el plan
‘Finisterre’, que hace honor a su
contenido. La dirección del SEPI
me traslada la posibilidad de que
escribamos el futuro de la empre-
sa de una forma diferente a lo que
estaba escrito en ese documento,
que analicemos las posibilidades
y los escenarios de futuro, que
cumplamos los compromisos de
la empresa que se habían demo-
rado desde el año 2002 y que va-
yamos trabajando en el diseño de
una empresa con las posibilida-
des que teníamos, que ciertamen-
te eran escasas.

¿Cuáles eran en concreto esos
planes previos?

La anterior dirección y es al-
go que me sorprendió, calificaba a
MAYASA como ‘empresa en liqui-
dación’. Pero también se decía que
era empresa pública, dos concep-
tos que quizá muchas veces se ol-
vidan. Empresa pública quiere de-
cir que primero se es empresa, se
tiene que ser rentable económi-
camente, porque una empresa
que no es rentable económica-
mente lo que tiene que hacer es
cerrar. Y como empresa pública te-
nemos que ser capaces de ser úti-
les socialmente para que se perci-
ba la diferencia clara y nítida de
lo que puede hacer una empresa
pública que posiblemente no haría
una empresa privada. Ésta, posi-
blemente, no acometería las ac-
tuaciones que puede acometer
una de titularidad pública. En
aquel momento para mí fueron
dos referentes especialmente im-
portantes, ser rentable económi-
camente como empresa y ser útil
socialmente como empresa públi-
ca que era y es MAYASA.

¿Quién iba a decir que de unos
planes tan derrotistas se ha
pasado a esta situación?

Es que, efectivamente, la li-
quidación no solamente no se ha
llevado a efecto, sino que segui-
mos peleando con todos los argu-
mentos que podamos tener al al-
cance de nuestra mano para se-
guir intentando generar futuro.
MAYASA, como empresa pública,
se constituye en el año 82 y has-
ta el año 2004, ininterrumpida-

mente, ha dado pérdidas todos los
años, consecutivamente. Pero en
2005 ha sido rentable en resulta-
do de explotación y en resultado
después de impuestos; en el año
2006 lo ha vuelto a ser y a ex-
pensas de que el informe de au-
ditoría detecte un agujero que
nosotros no conozcamos, en 2007
la previsión que estamos mane-
jando es que vamos a volver a ser
rentables económicamente. Y, al
mismo tiempo, en estos tres años
MAYASA ha sido capaz de acome-
ter actuaciones que tienen una en-
vergadura, en mi opinión, bastan-

te considerable. La recuperación
de la escombrera de Almadén, la
recuperación del patrimonio his-
tórico minero-industrial de Alma-
dén, son actuaciones que difícil-
mente se podrían entender en un
periodo distinto al de MAYASA y
que posiblemente sería imposible
que pudiesen acometer empresas
de nuestro tamaño pero del ám-
bito privado.

¿Por qué?
Pondré un ejemplo. La res-

tauración por 9 millones de euros
de la escombrera, cuando lo habi-

tual en muchos otros sitios de Es-
paña es que sea directamente la
administración, el Ministerio de
Medioambiente, las consejerías, o
los propios ayuntamientos, los que
acometan la restauración de es-
pacios degradados. Aquí es MAYA-
SA la que resuelve la herida his-
tórica del pasado, de siglos de es-
combrera y es MAYASA también,
con ayuda del CEDER, la que re-
cupera el patrimonio en un tiempo
récord, excepcional, en apenas
tres años y medio. En ese sentido
creo que cumplimos perfectamen-
te el segundo objetivo: empresa

pública que tiene que ser útil so-
cialmente. Si se hubiese liquidado
MAYASA pues posiblemente hoy la
escombrera estaría restaurándose
o, posiblemente, también habría
una discrepancia entre las admi-
nistraciones para discutir a quién
le correspondía restaurar.

Pero no sólo la escombrera se
ha beneficiado del interés de la
empresa que dirige.

Hoy todo el patrimonio mi-
nero-industrial de Almadén está
protegido, cuando antes sólo lo es-
taban los Hornos Bustamante. El
resto se podía haber tumbado, se
podía haber eliminado, algo que
sería criticable éticamente, pero
no sería sancionable legalmente.
Hoy, al contrario, no se puede to-
car ninguno de esos elementos;
decida lo que decida el presidente
de la sociedad, están protegidos
porque son el patrimonio de Al-
madén, no el patrimonio de MA-
YASA. Es el patrimonio de todo el
pueblo de Almadén, de los mine-
ros y de sus familias.

Ahora parece que Almadén co-
mienza a vislumbrar su propio
futuro, esperanzador.

Se empiezan a situar los
mimbres, es cierto, pero es com-
plicado, muy complicado porque la
solución no llega de la noche a la
mañana. En estos casos recuerdo
que cuando era técnico de me-
dioambiente del Ayuntamiento de
Puertollano, en el año 92-93, vi el
estudio informativo de la autovía
de Puertollano y el estudio infor-
mativo de su variante, que todavía
está sin ejecutar. La autovía aca-
ba de llegar estos días a Puerto-
llano y han pasado casi 15 años de
aquello. Entiendo la intranquilidad
de mucha gente de Almadén que
puede tener dudas en ese sentido,
pero estoy convencido de que la
autovía acabará llegando y que
van a acabar cuajando muchas ini-
ciativas que se han estado sem-
brando en estos meses. Pero co-
mo digo, estas semillas no dan fru-
to al mes siguiente o al año si-
guiente; aún necesitan un poqui-
to de tiempo, de madurez, para
que empiecen a ser útiles.

En el primer número del perió-
dico Azogue el alcalde hablaba
de un plan de choque, ¿se re-
fiere a él?

Lo que hacía falta creo que
era en lo que ha estado trabajan-
do la Corporación municipal, en lo
que está trabajando la Junta de
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Comunidades y MAYASA, ponien-
do el grano de arena que puede,
contribuyendo entre todos a di-
versificar la activi-
dad económica
en proyectos
que sean sóli-
dos. Muchas
veces la impa-
ciencia condu-
ce a plantear
proyectos que
pueden ser
rentables a
corto plazo pe-
ro que no son
sólidos a la lar-
ga y en eso Al-
madén tam-
bién tiene ex-
periencia.

¿Y cómo va el
Parque Minero tras su inaugu-
ración? ¿Han notado algún
cambio?

Muchísimos. Los cambios
fundamentales los estamos notan-
do en la propia gestión. Hemos
acabado diversas instalaciones
que incorporamos al parque, como
el Centro de Recepción de Visi-
tantes. El objetivo del Parque Mi-
nero es ir consolidándose, no que-
remos ser estrella fugaz que crez-
ca espectacularmente de un año
para otro. Pretendemos fidelizar y
consolidar al visitante, a grupos de
colegios, pero fundamentalmente
a la visita de la familia, de la per-
sona, que de cualquier otro sitio
de la región, de cualquier otro si-
tio de España, decide acercarse y
pernoctar en Almadén

Pero, ¿no le parece que un via-
je a Almadén no resulta fácil
todavía?

Las distancias hasta Alma-
dén son largas, está claro, pues
convirtamos esa desventaja en
una ventaja competitiva y es que
el visitante se quede a dormir.  Un
visitante que duerme en una ciu-
dad, en Almadén o en cualquier
otra, de media se va a gastar 100
euros en el entorno, según estu-
dios de consultoras en el ámbito
turístico. En el Parque Minero la
entrada son 10 euros; si con la ex-
cusa de visitar el Parque Minero
conseguimos movilizar nueve ve-
ces más recursos
de los que direc-
tamente van a
ir a la mina y
que van a ser
permeables en
el territorio de
Almadén, en la
hostelería o en
la restauración,
el proyecto se-
rá verdadera-
mente útil so-
cialmente. Si el
visitante llega a
Almadén, visita
nuestras insta-
laciones y se
marcha, eso
será importante,
pero no tenga duda de que ha-
bremos fracasado en una parte
importante del proyecto.

¿Han pensado en ampliar el
Parque Minero a las poblacio-
nes cercanas?

Sí, estamos
en estos mo-
mentos en con-
v e r s a c i o n e s
con el Instituto
de Patrimonio
Histórico Espa-
ñol, para que el
patrimonio de
las minas de Al-
madenejos se
pueda recupe-
rar rápidamen-
te. Ya hemos
tenido un con-
tacto y hemos
hablado de es-
te tema con el
Ayuntamiento,

porque parte de
estas instalaciones estaban siendo
ocupadas para usos de almacén y
vamos a poner en marcha el pro-

yecto de recuperación de esas ins-
talaciones. La pretensión es que el
proyecto llegue más lejos. Tam-

bién, sin desligarse
de este plantea-
miento, firma-
mos un conve-
nio con el Cole-
gio de Geólo-
gos de España
para analizar la
posibilidad de
desarrollar un
parque geológi-
co, un geopar-
que.

¿Ese geopar-
que estaría
ubicado den-
tro del Par-
que Minero?

No tanto
dentro del Parque Minero, sino en
el conjunto de la comarca. La im-
portancia geológica de Almadén

no solamente se sitúa en la mina
en concreto. En todo caso, son
ideas que ahora mismo las esta-
mos desarrollando y analizando
también desde un punto de vista
fundamental, su financiación. 

¿Qué número de visitas se es-
peran próximamente?

Para marzo y principios de
abril ya tenemos más de 2.000 re-
servas confirmadas y lo que pre-
tendemos es formalizar un conve-
nio con la Consejería de Turismo,
aprovechando su experiencia en
labores de promoción. Con el es-
fuerzo económico de ambas insti-
tuciones iremos colocando publici-
dad en medios y otras acciones co-
mo la visita de medios de comu-
nicación especializados.

¿En qué estado se encuentra la
candidatura de Almadén al Pa-
trimonio de la Humanidad
dentro de esa ruta internacio-

nal del mercurio?
Está en el mejor estado po-

sible, que es que ya no hay que
hacer ningún papel más, salvo
aquel que pidan. MAYASA ahí ha
aportado poco, únicamente la re-
cuperación del patrimonio, lo que
es visible, para hacer más viable
todo. Declarar Patrimonio de la
Humanidad una mina está muy
bien, pero sólo si está restaurada,
visitable y está en condiciones; así
es mucho más fácil.

Muchas personas se han impli-
cado también en este objetivo.

Un grupo muy grande de
gente ha estado trabajando para
preparar... iba a decir un docu-
mento, pero es un baúl de docu-
mentación, que se ha estado ade-
más traduciendo al inglés absolu-
tamente todo, hasta el último fo-
lleto, para que las personas de la
UNESCO puedan decidir. Creo que
esta primavera se pasa el primer

corte y si se pasa, previsiblemen-
te en el final de 2008, como muy
tarde en el primer trimestre del
2009, conocería-
mos ya el re-
sultado. En to-
do caso creo
que el camino
ha merecido la
pena porque,
insisto, con ello
el patrimonio
de Almadén ya
está protegido
y restaurado. El
galardón ven-
dría de maravi-
lla porque sería
de alguna for-
ma el colofón
mediático en
todo el mundo
a nivel de promo-
ción, y el colofón a un trabajo re-
alizado en ese sentido. No conse-
guirlo posiblemente daría tristeza

pero es algo que también puede
ocurrir, porque hay otras auténti-
cas joyas en ese camino hacia la
declaración de Pa-
trimonio

¿Cómo ve las
posibilidades
de Almadén
en este senti-
do?

E s t o y
convencido de
que sí por mu-
chas cosas.
Porque lo que
se pretende
proteger ha si-
do muy impor-
tante, se trata
de un itinerario
cultural que
durante 300 años
unió Europa y América y Almadén
fue el protagonista de ese inter-
cambio. Hablamos mucho de los

barcos cargados de oro y plata
que venían de América, algunos
de ellos hundidos y que todavía

están en los titula-
res de los pe-
riódicos, pero
no nos acorda-
mos de que
esos mismos
barcos previa-
mente habían
viajado a Amé-
rica cargados
de azogue. El
Archivo de In-
dias tiene cien-
tos, miles de
do cumen t o s
reflejando esos
viajes. ¿Qué
sería de algu-
nos municipios

de la provincia,
donde también se asentaron los
Fúcares, si los Fúcares no hubie-
sen sacado riqueza de Almadén
para invertirla en otros sitios? La
propia monarquía pagaba los pa-
lacios de Madrid de los Austrias,
tan preciosos y tan impresionan-
tes, en buena parte con los rédi-
tos del azogue de Almadén. Y no
voy a hablar de las armadas, ven-
cibles o invencibles, que se mon-
taban, ni de las guerras que su-
fragaron. Es una parte de la his-
toria, no ya de España, sino de la
historia de Europa, que está vin-
culada a estas minas y, afortuna-
damente, lo más importante como
las galerías y muchos elementos
de esos siglos, se conservan en
perfecto estado en Almadén.

La pena es que en ese camino
hacia la UNESCO ya no está
Huancavelica.

Huancavelica se ha descol-
gado porque han tenido la mala
suerte de que las dos personas
que llevaban el expediente falle-
cieron en un accidente, regresan-
do de una reunión internacional
y, por si eso fuera poco, cuando
estaban intentando volver a arti-
cular el expediente, el terremoto
en Perú hundió absolutamente to-
das sus expectativas.

La Dehesa de Castilseras está
llamada a acoger proyectos de
energías renovables, ¿cuáles?

Antes de na-
da hay que des-
tacar que el
Ayuntamiento,
la Junta de Co-
m u n i d a d e s ,
SEPI y el Minis-
terio de Indus-
tria han resuel-
to un problema
también histó-
rico en Alma-
dén, que es
que no había
e va c u a c i ó n .
Los parques
eólicos, solares
fotovoltaicos o
térmicos están

allí donde hay eva-
cuación, por tanto un problema
fundamental era este tema. El pre-
sidente de Castilla-La Mancha y el

«Hoy todo el 
patrimonio 
minero de 

Almadén está 
protegido, 

cuando antes 
sólo lo estaban 

los Hornos 
Bustamante»

«El objetivo 
del Parque 
Minero es ir 

consolidándose, 
no queremos ser 

estrella fugaz 
que crezca de 

manera 
espectacular»

«Hablamos
mucho de los

barcos cargados
de oro y plata
que venían de
América [...],

pero previamente
habían viajado
con azogue»

«Colectivos 
conservacionistas
de Europa han 
visto muy lógico 
que el mercurio 
que un día salió 
de Almadén [...], 
se almacene en 

la mina»
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presidente de Red Eléctrica Espa-
ñola acordaron abrir una línea de
400 megavatios que pasa por el
sur de la Dehesa de Castilseras,
propiedad de MAYASA y que posi-
bilita que en el conjunto de la co-
marca se puedan implantar estos
proyectos. Nosotros tenemos una
ventaja adicional, que en Almadén
hay mucho sol, estamos muy cer-
ca de los lugares de España de
mayor radiación solar. Tenemos al-
go que puede ser importante, que
es el terreno, tenemos una finca
muy grande y la hemos puesto a
disposición de los operadores que
se hayan podido interesar. Eviden-
temente con un interés también
económico, no lo hacemos gratui-
tamente, pero queremos facilitar
la implantación de proyectos em-
presariales y este tipo de proyec-
tos son interesantes. 

La comercialización del mer-
curio será posible sólo hasta el
año 2011, ¿no es así?

La Unión Europea no nos
permitirá exportar mercurio a par-
tir del 1 de julio de 2011. Acaba de
tramitarse una posición común
que, a pesar de las enmiendas que
han presentado europarlamenta-
rios españoles y que contaron con
el respaldo del Parlamento en la
primera lectura, prácticamente
quedan difuminadas por no decir
eliminadas. Pero seguimos pele-
ando. De aquí a 2011 afortunada-
mente queda mucho tiempo y es-
tamos convencidos de que el tiem-
po precisamente posibilita que ha-
ya intervenciones.

¿Y cuáles son las alternativas
planteadas para cuando llegue
ese momento?

Las alternativas son relativa-
mente concretas. Por un lado es-
tá el Parque Minero, que va a asu-
mir una parte de la plantilla de
MAYASA; por otro lado hay un pro-
yecto comprometido por la minis-
tra de Medioambiente, que estu-
vo en Almadén en febrero de
2007, planteando la posibilidad de
desarrollar un centro tecnológico
del mercurio. Es decir, si el mer-
curio está siendo un problema am-
biental y para la salud y en Alma-
dén hay experiencia, pues éste es
un buen lugar para ubicar un es-
pacio donde los investigadores o
tecnólogos determinen mecanis-
mos para eliminar el mercurio de
la naturaleza, para recuperarlo,
para descontaminar, para anali-
zar, y en MAYASA tenemos esa ex-
periencia y, por tanto, también te-
nemos la posibilidad de colaborar
en ese proyecto. El otro proyecto
importante es el desarrollo de un
parque empresarial de 200.000
metros cuadrados, que ha estado
tramitándose por diversos ámbito
y ha vuelto nuevamente a MAYA-
SA después de las consideraciones
que ha hecho la Consejería de Me-
dioambiente. Espero que al tiem-
po de que se publique esta entre-
vista los documentos estén pre-
sentados en el Ayuntamiento con
todas la modificaciones que se nos
han exigido, que se nos han im-
puesto, para que pueda salir de-

lante de forma inmediata. Y el úl-
timo proyecto, éste ya mucho más
difícil, pero que le hemos plantea-
do a la UE tiene que ver con la in-
vestigación del almacenamiento
de mercurio metal.

¿El proyecto Mersade?
El proyecto Mersade es un

proyecto piloto ‘Life’, de I+D que
presentamos a petición de la pro-
pia Unión Europea, que sacó una
línea con seis millones de euros
para investigar qué hacer con el
mercurio. En 2002 MAYASA cierra
la mina y en 2003 se hace la últi-

ma campaña de metalurgia para
obtener el mercurio del cinabrio y
desde entonces MAYASA no pro-
duce. Lo que se hizo a partir de
aquello fue firmar un contrato con
la industria del cloro y de la sosa,
de las grandes empresas de toda
Europa con 47 plantas en todo el
continente. Estas plantas están
cambiando a una tecnología que
no utiliza mercurio en su produc-
ción y, sobre todo, consume mu-
chísima menos energía. Nosotros
recogemos el mercurio que elimi-
nan esas empresas y lo traemos a

Almadén, devolviéndole su pure-
za en un 99,99%, volviéndolo a
vender en 40 países en todo el
mundo. La UE cuando conoció es-
te proyecto nos felicitó porque,
en definitiva, era evitar sacar una
tonelada de mercurio de mina, in-
troducirla en el sistema global pa-
ra hacerlo recircular y, por tanto el
problema ambiental a la salud o
al medioambiente del mercurio, es
mucho menor.

¿Pero el mercurio a retirar ten-
drá que ir a algún lugar?

La UE determina que como

no sabe qué hacer con el mercu-
rio, hay que investigar; éso es el
Mersade. Pero, por otro lado, plan-
tea que el mercurio se almacene,
de momento, por 50 años, en un
almacén o almacenes costeados
por los países miembros en pro-
porción al mercurio que cada uno
almacene. MAYASA con el Mersa-
de investiga qué condiciones tie-
ne que reunir un almacenamiento,
con independencia de dónde se
haga, qué condiciones ambienta-
les y de seguridad tiene que tener,
se haga en profundidad en una

mina, en un almacenamiento a
gran profundidad, se haga en su-
perficie, se haga en el país que
sea. Es decir, no es un estudio so-
bre que el almacenamiento se tie-
ne que hacer en Almadén. En de-
finitiva, por un lado hemos hecho
el Mersade y por otro lado le he-
mos dicho a Europa que somos ca-
paces o que tenemos conocimien-
to, plantilla, personal y experien-
cia para resolver su problema, que
son 15.000 toneladas de mercurio
que hay en toda Europa, que se
tienen que almacenar. En este ca-
mino ha habido otros países que

se han posicionado y que quieren
almacenar mercurio, porque tie-
nen almacenes donde si entra el
mercurio la rentabilidad está más
garantizada. Nosotros le hemos di-
cho a Europa que somos capaces
de hacer el 50% de lo que hace-
mos ahora, con las medidas de se-
guridad que nos pida la UE. Los
colectivos conservacionistas de
Europa han visto muy lógico que
el mercurio que un día salió de Al-
madén, si se tiene que almacenar
por 50 años porque la UE no tie-
ne decidido qué hacer con él, pues

que se almacene en la mina de
donde salió.  

¿Hablamos sólo del mercurio?
La UE es muy clara, el alma-

cenamiento es de mercurio metal
y el mercurio metal creo que todos
entendemos lo que es, es lo que
contiene un termómetro y no el
termómetro, que es un residuo;
el mercurio metal es lo que con-
tiene una pila botón y no la pila
botón. Almacenar pilas botón es
otra cosa y almacenar mercurio
metal solamente es una cosa, es
estado líquido. Puede haber gen-
te que piense que se van a alma-
cenar residuos; pero eso la UE lo
ha dejado muy claro por activa y
por pasiva y MAYASA también. No
hemos hecho ningún proyecto pa-
ra almacenar nada, pero tenemos
capacidad para resolver su proble-
ma, porque quien tiene el proble-
ma es la UE y quien tiene que bus-
car soluciones es la UE; porque
también soy consciente de que en
Almadén, en otras épocas, ya hu-
bo otras historias con los residuos
que prefiero que pasen al olvido.
Si el problema de este proyecto
se enfocase por una cuestión so-
cial MAYASA no tendría interés en
sacarlo adelante.

¿Cuál es el futuro de MAYASA?
A mí me gustaría ver que Mi-

nas de Almadén y Arrayanes, aun-
que ya no se dedique a la minería
siga existiendo, sea con el nombre
de MAYASA, sea con el nombre
que sea. Las minas de Almadén
llevan existiendo 2.000 años, han
visto emperadores romanos, han
visto califas, han visto austrias,
han visto Borbones, han visto IN-
I’s, han visto SEPI, han visto mu-
chos organismos a lo largo de la
historia y ha visto también a mu-
chos presidentes de MAYASA y se-
guirá viendo muchísimos otros,
pero las minas seguirán estando
ahí. Es ésa la imagen que quiero
tener de cara al futuro y en la co-
marca de Almadén, de una co-
marca que retoma el esplendor
que tuvo en otras épocas, poco a
poco, ya sin mina pero con la mi-
na ahí presente y sintiéndose or-
gullosos de ella.

¿Y el futuro de su gente?
Los protagonistas de todo lo

que hemos comentado son los tra-
bajadores y las trabajadoras de
Minas de Almadén. Es el esfuerzo
colectivo de una persona que es
minera, que trabaja en una em-
presa minera y que tiene que
afrontar que hoy la empresa es
de todo menos minera, que tiene
que afrontar un reto para seguir
teniendo futuro; sin ellos esto no
hubiese sido posible. Es quizá lo
más importante porque éste es el
esfuerzo de esa plantilla que en
la Dehesa, en Madrid, en el Parque
Minero con los visitantes o en el
resto de la estructura de MAYA-
SA, está todos los días buscando
primero de qué forma evitamos
que se pierda dinero en la empre-
sa y, de otro lado, de qué forma
buscamos nuevas iniciativas para
hacer más viable el proyecto.
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Victoria Díaz

Antonio Trenado Zamorano,
vecino y empresario de Almadén,
es, en la provincia de Ciudad Re-
al, es candidato número 3 del
PSOE al Senado para las próximas
elecciones generales del 9 de mar-
zo, acompañando a Hilario Caba-
llero y a Cristina Maestre. Se trata
de una candidatura histórica para
la zona, ya que es la primera oca-
sión en la que la comarca de Al-
madén cuenta con un candidato a
la cámara alta.

Trenado ha tenido una tra-
yectoria ligada a la política muni-
cipal, como teniente alcalde y con-
cejal en el Ayuntamiento de Al-
madén durante la pasada legisla-
tura. Para él el salto a la política
nacional no ha sido una cuestión
de mérito personal. Así, señala
que “nunca es el proyecto de una
persona, esto ha sido porque ha
habido un grupo de personas que
han movido muchas cosas duran-
te mucho tiempo”.

“Creo que mi paso a la po-
lítica nacional en este caso, va di-
rectamente ligado al hecho de que
hay unos proyectos en Almadén
que necesitan de más apoyo. Aho-
ra mismo, Emilio García Guisado,
que es un alcalde fantástico y una
persona además encantadora, tie-
ne problemas muchas veces para
llegar a Madrid, para replantear
ciertas cosas y necesita ayuda. Y
entonces han pensado, y eso se
lo tengo que agradecer a Emilio,
y a mi partido a nivel regional y
nacional, que una de esas perso-

nas puede ser el teniente de al-
calde que en su día se encargó de
hacer la Concejalía [de promoción
empresarial y desarrollo industrial]
y de promocionar esas cosas que
aquí no se habían promocionado”.

El candidato considera que
su presencia en el Senado sería
una baza a favor del futuro de Al-
madén. “Tengo que ser la vía de
comunicación de Almadén con los
elementos, con las personas, con
las instituciones de Madrid, de la
comunidad, etc; y que cuando
Emilio o cualquier persona de Al-
madén se ponga en un sitio dan-
do una voz, a su lado esté un se-
nador”.

Además, señala que “pienso
que para Almadén puede significar
mucho que yo esté en el Senado,
primero por conocer la dinámica
de Almadén y también para la co-
marca. Creo que quizás seré una
voz autorizada, en el sentido de
conocedora de los problemas que
tenemos, de incluso ser empresa-
rio de la zona, porque los empre-
sarios de la zona lo están pasan-
do mal”. 

Además, destaca el candida-
to socialista que “a parte de lo que
pueda hacer en el Senado y de la
labor diaria que pueda hacer como
senador, yo tengo muy claro que
la segunda labor, que es la más
importante para mí en este mo-
mento, va a ser llevar adelante los
problemas que tenemos en Alma-
dén”.

Antonio Trenado se muestra
ilusionado por esta candidatura,
pero “siempre vinculado a la ilu-

sión del proyecto que tenemos en
esta comarca. Además, el Senado
es el órgano estatal que se dedi-
ca precisamente al tema territo-
rial; por lo tanto, el hecho de que
estemos en este tipo de cosas es
muy importante”.

Y es que la problemática y el
incipiente proceso de desarrollo
que está viviedo Almadén le toca
muy de cerca, ya que durante su
paso por el Gobierno municipal vi-
vió en primera persona la proble-
mática de una comarca deprimida
económicamente.  “Era la primera
vez a lo largo de la historia en Al-
madén que se creaba una conce-
jalía del ramo, de Promoción Em-
presarial y Desarrollo Industrial.
No se había hecho nunca, lo hici-
mos en la anterior legislatura y fue
realmente un éxito. Ahí se empe-
zó a trabajar, (...) y un aspecto im-
portante era ver cómo la sinergia
del mercurio la podíamos hacer
positiva”, explica. En esta etapa
“dimos un salto, en el sentido de
que nos ubicamos cada uno en su
sitio. Yo era empresario y me ocu-
pé de esos temas (...) y eso creó
un equipo muy bien considerado
y que ha dado resultado”.

Asimismo, en cuanto a la
forma de trabajar que se ha des-
arrollado en Almadén, Trenado
destaca por encima de todo la es-
trecha colaboración entre las ad-
ministración local y los distintos
colectivos socioeconómicos de la
localidad, para tratar de sacar ade-
lante a “una zona deprimida, una
zona que ha perdido la mitad de
su población”; y apunta que “he-

Trenado ofrece a
Almadén presencia
en política nacional

mos exportado el modelo, creo
que el modelo que hemos hecho
en Almadén es el modelo de tra-
bajar las cosas”.

Antonio recuerda con cariño
la etapa en que era “el hombre
de los papeles” y se encargaba de
“llevar muchas carpetas a muchos
despachos”, y explica que “me en-
cargaba de llevar un documento
que yo recuerdo que era especial-
mente bonito, era uno del BBVA
que se titulaba ‘Las Minas de Al-
madén, ¿minas de Almadén o de
oro?’. Era un estudio económico
que hacía un comparativo a lo lar-
go de la historia, y mediante ese
comparativo se veía qué (benefi-
cio) le había dado las minas de
Almadén al Estado español. La
conclusión era que había dado 4,5

billones de pesetas limpios a lo lar-
go de la historia. El ejemplo que
yo ponía en cada uno de los des-
pachos, era que si el Estado ha-
bía tratado bien a determinadas
zonas que habían sido no renta-
bles y habían metido una dinámi-
ca de tal manera se había creado
empleo, polígonos industriales y se
había creado riqueza, ¿por qué no
en Almadén?”.

Actualmente, Antonio Trena-
do está viendo en Almadén cómo
todo el trabajo realizado se está
conviertiendo, poco a poco, en re-
alidades que anuncian una etapa
de cambio para esta localidad ciu-
darealeña. Y a esta etapa de cam-
bio se une la suya propia, que se
haría realidad si el 9 de marzo es
elegido senador.

Antonio Trenado es un can-
didato histórico y lo es por-
que se trata de la primera
ocasión en que la comarca

de Almadén cuenta con al-
guien que opta al Senado,
en las Elecciones generales.
La trayectoria política de

Antonio Trenado le ha lleva-
do a trabajar intensamente
en el desarrollo socioeconó-
micode Almadén y su co-

marca, labor que, asegura,
intentará continuar y po-
tenciar si finalmente es ele-
gido senador el 9 de marzo.

La candidata del Partido Popu-
lar al Congreso de los Diputa-

dos visitó Almadén, con el fin de
difundir el mensaje y programa
electoral de su partido elabora-
dos para la presente campaña.
Acompañada de responsables del
PP de Almadén, la candidata re-
corrió diversos emplazamientos
de la localidad e, incluso, tuvo
oportunidad de recorrer el popu-
los mercadillo.

Quintanilla
pidió el voto
para el PP
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Ubicado en el Polígono In-
dustrial ‘Pozo de las Nieves’, el
Centro de Iniciativas Empresaria-
les se encuadra dentro de un pro-
grama de fomento de creación de
nuevas empresas, cuyo objetivo es
ayudar a todas las personas que
quieran crear su propio empleo a
través de la puesta en marcha de
nuevas empresas.

Este programa se viene des-
arrollando con base en un conve-
nio firmado entre el Ayuntamien-
to de Almadén, la Federación Em-
presarial de Castilla-La Mancha de
Economía Social (FECMES) y la
Consejería de Trabajo y Empleo de
la Junta de Comunidades de Cas-
tilla-La Mancha, figurando FECMES
como entidad consultora externa
en formación y asesoramiento téc-
nico.

El programa va dirigido prin-
cipalmente a emprendedores, en
especial jóvenes, que pretendan
crear su propia empresa y cuya
forma jurídica se encuadre dentro
de lo que se consideran empresas
de economía social; es decir, aqué-
llas en las que el capital está en
manos de los trabajadores: autó-
nomos, cooperativas y sociedades
laborales.  

Este programa consiste en la
cesión gratuita por un periodo de
tres años de una nave para la ins-
talación del proyecto empresarial
y el asesoramiento empresarial en
las primeras fases del proyecto.  

El proyecto C.I.E.E.S. de Al-
madén pone a disposición de los
beneficiarios: 

- Naves gratuitas. Se trata
de 6 naves industriales de 300 m2

cada una de ellas, y totalmente

diáfanas, corriendo por parte de
los promotores las instalaciones de
todo lo necesario para su empre-
sa. Actualmente, se encuentra a
disposición de cualquier nuevo
emprendedor interesado una nave
de 300 metros cuadrados, para
que pueda iniciar su actividad, con
un coste de alquiler de 0 euros,
estando ya ocupadas las otras cin-
co naves que componen el vivero
de empresas.

- Servicio de Formación y
Orientación Empresarial, que com-
prende ayuda en la elaboración del
proyecto empresarial; asesora-

miento en gestión empresarial;
aula de formación; gestión de sub-
venciones de la Junta de Comuni-
dades y acceso a convenios finan-
cieros.

En el Aula de Formación del
Centro, y en virtud del Convenio
suscrito entre FECMES y el Ayun-
tamiento de Almadén, se han im-
partido ya diferentes cursos de for-
mación, concretamente: Gerente
de Empresas de Economía Social;
Técnico de Información Turística;
Informática básica de usuario;
Aplicaciones informáticas de ges-
tión y Ayuda a domicilio.

Para este año 2008  hay pre-
visto realizar otros dos cursos en
las áreas administrativa y de idio-
mas; en concreto, un curso de ad-
ministrativo polivalente y otro de
inglés.

Para cualquier consulta, re-
lacionada con la puesta en marcha
de la nueva empresa, así como pa-
ra la participación en cursos de
formación, los interesados pueden
ponerse en contacto con Jesús Ru-
bio Mesas, en el teléfono 926 111
223 o en la parcela número 60 del
Polígono Industrial ‘Pozo de las
Nieves’.

Centro de Iniciativas Empresariales de Economía Social de Almadén

Oportunidad de inicio
para los emprendedores

Redacción

Lorenzo Caballer, director
industrial de Biocarburantes Al-
madén, que pertenece al grupo
Activos, ha reconocido al diario
económico ‘Cinco Días’, que su
planta, con una capacidad de
32.000 toneladas, está parada
por cuestiones coyunturales.
“Es mejor tenerla parada que
vender a pérdida”, afirmaba el
directivo.

En un informe respecto a
la crisis del sector elaborado por
el diario del Grupo Prisa, Caba-
ller afirmaba que su empresa
está investigando en busca de
otro tipo de aceites para mate-
ria prima pero con “inversiones
muy fuertes”. “Esta industria
tardará aún dos años en des-
pegar”, decía.

Entretanto, cabe destacar
que la Dirección General de
Evaluación Ambiental de Casti-
lla-La Mancha otorgó el pasado
mes de agosto autorización am-
biental integrada para la planta
de biodiésel.

Tendencia nacional
La situación que se vive

en Almadén es generalizada,
pues en la información apareci-
da el 14 de diciembre, se decía
que el sector de los carburantes
verdes sufre de parálisis coyun-
tural por falta de rentabilidad.
De las 19 plantas de producción
de biodiésel puestas en marcha
en España, sólo tres fabrican
ahora este biocarburante, se-
gún fuentes del sector.  El alza
en los precios del aceite y, so-
bre todo, las importaciones a
menor precio desde Estados
Unidos impiden el desarrollo de
esta industria en España.

Biocarburantes
Almadén está
investigando
otro tipo de
aceites

El paro se ha reducido en un
17% en los dos últimos años

Redacción

De los 52 municipios de la
provincia que vieron reducida su
lista de parados en el año 2007,
sorprende el caso de Almadén por
estar asentado en una de las co-
marcas más deprimidas de la pro-
vincia. Así lo recogía el diario ‘La
Tribuna de Ciudad Real’, en un ar-
tículo publicado el pasado domin-
go 3 de febrero, donde daba cuen-
ta de los datos comparativos del
Instituto Nacional de Empleo.

De esta manera, Almadén
tenía en el año 2005 un total de
508 parados, cifra que ya decre-
ció hasta los 445 desempleados en

el año 2006. Al cierre del ejercicio
pasado, la localidad tenía 421 pa-
rados según los mismos datos
que, porcentualmente, un descen-
so de un 17% en el conjunto de
los últimos dos años.

Para el alcalde de Almadén,
Emilio García Guisado, en decla-
raciones publicadas en el mismo
artículo, esta circunstancia es fru-
to de la lenta reconversión a que
se está viendo sometida la locali-
dad y toda la comarca.

Asimismo, opinaba que di-
chos datos obedecen a la puesta
en marcha de una serie de pará-
metros de desarrollo, que se están
orquestando para mejorar la si-

tuación económica de la localidad
almadenense.

García Guisado entiende que
estas cifras son el preámbulo de
un futuro “próspero” que ha co-
menzado con la reconversión del
Parque Minero como foco de atrac-
ción turística que, “seguramente”,
ha tenido que ver en el dato de
paro positivo de la comarca.

En el conjnto de la provincia,
el número total de parados que
se registró en 2007 fue de 26.915
personas, 260 más que en el año
anterior. 45 municipales de los 102
con que cuenta la provincia han
acusado cifras de incremento del
desempleo.
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El pasado 16 de enero el tu-
vo lugar el acto de conme-
moración del 100 cumplea-

ños del Colegio Público Hi-
jos de Obreros de Almadén,
en el que participó José Ma-

ría Barreda, presidente de
la Junta de Comunidades,
junto al Consejero de Edu-

cación José Valverde y el al-
calde del municipio Emilio
García Guisado.

Todo un siglo de educación
en el Colegio ‘Hijos de Obreros’

Redacción

El pasado 16 de enero tuvo
lugar el acto de conmemoración
del 100 cumpleaños del Colegio
Público Hijos de Obreros de Alma-
dén, en el que participó José Ma-
ría Barreda, presidente de la Jun-
ta de Comunidades, junto al Con-
sejero de Educación José Valver-
de y al alcalde del municipio Emi-
lio García Guisado.

El presidente definió este ac-
to como “lleno de nostalgia y año-
ranza, pero también cargado de
esperanza de construir una socie-
dad mejor”. Barreda agradeció a
todos los claustros de profesores
que han pasado por el centro su
trabajo a lo largo de estos cien
años, ya que, a pesar de las difi-
cultades, han cumplido con su vo-
cación y con su labor, un recono-
cimiento que hizo patente en el
profesorado actual del colegio y en
su directora, Ana Isabel Gallego-
Preciados, por no haber dejado
pasar la oportunidad de celebrar
este centenario.

Para celebrar esta efeméride
el Colegio está realizando una se-
rie de actos durante todo el cur-
so, que comenzaron con el des-
cubrimiento de una placa que re-
cuerda este centenario, así como
la inauguración de un museo don-
de se aglutinan, a través de obje-
tos antiguos, fotografías y docu-
mentos “la historia de este centro
que siempre ha estado al servicio
de los ciudadanos de Almadén”,
explicó su directora Ana Isabel Ga-
llego-Preciados.

El acto contó con la asisten-
cia de muchos vecinos de la ciu-
dad minera que han pasado por
las aulas del “Hijos de Obreros” a
lo largo de este siglo, una conti-
nuidad generacional que se sim-
bolizó en la familia de Doña Paula
Gómez Cumplido, de 98 años, que
fue alumna del colegio al igual que
su hijo, nietos y bisnieto. Los cua-
tro fueron homenajeados como
símbolo de la historia del centro. 

Asimismo, se entregaron di-
plomas a tres antiguos alumnos y
a una de las ex profesoras y se
leyó el acta de creación del cole-
gio, construido por el Estableci-
miento Minero de Minas de Alma-
dén, para proporcionar formación
a los niños de la localidad y evitar
que entrasen a trabajar a la mina
antes de cumplir dieciséis años. 

El coro del colegio interpre-
tó también un par de temas musi-
cales y un alumno de 6º de Pri-
maria leyó una poesía, participan-
do así en la celebración del Cen-
tenario.

Este colegio almadenense
“es el primero en toda España”
que dedicó sus aulas a la educa-
ción de hijos de mineros “exclusi-
vamente” desde el 16 de enero
de 1908 y, gracias a sus profesio-
nales, han pasado por ellas miles
de hijos de mineros del mercurio

“que durante 100 años han sido
el desvelo y la ilusión de todos
nuestros profesionales que siem-
pre han luchado por una mejor
educación en valores que se han
transmitido de generación en ge-
neración”, explicó la directora del
emblemático centro educativo.

Otras actividades
Además de este acto con-

memorativo tan destacado, Ana
Isabel Gallego-Preciados indicó
que durante todo el curso escolar
se están realizando otra serie de
actividades que van desde el apo-
yo económico a la construcción

de una escuela infantil en África,
encuentros entre antiguos profe-
sores y alumnos, exposiciones o la
publicación de un libro y de la re-
vista “La Huella de un Siglo” que
“plasma la historia del colegio y
que es parte de la historia de
nuestro pueblo”.
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La visita del presidente de Castilla-La Mancha
al centenario centro educativo fue un momen-

to álgido en la celebración de este primer siglo
de vida. José Martía Barreda, que estuvo acom-
pañado por la diputada nacional Clementina Díez
de Baldeón y el consejero de Educación, José
Valverde. Todos ellos, en compañía de autorida-
des locales, responsables del centro escolar y
otros miembros de la comunidad educativa, reali-
zaron una completa visita a las distintas depen-
dencias. En el transcurso de la misma, los ilus-
tres invitados tuvieron ocasión de conocer de pri-

mera mano lo que ha sido la trayectoria vital de
este importante referente educativo para la re-

gión. En este sentido, cabe destacar el Museo de
la Escuela de Artes ‘Waldo Ferrer’, cuyo descubri-

miento de placa tuvo el honor de protagonizar
Barreda. Con todo, la jornada se desarrolló con-
forme a lo previsto y en un ambiente de confra-
ternización que entusiasmó a los presentes. En
todo caso, el centro educativo seguirá desarro-

llando otras actividades para continuar festejan-
do este centenario y, por ende, el de tantas ge-

neraciones que han pasado por sus aulas.

Otras imágenes de la visita presidencial Historial de curiosidades

La revista editada para la ocasión por el Colegio ‘Hijos de Obreros’ y
que lleva por título ‘La huella de un siglo’, es un interesantísimo

compendio de artículos y colaboraciones de un sinfín de personas de
todas las edades. En esta publicación se recoge también un intere-
sante artículo sobre lo que han sido elementos propios de este centro
a lo largo de la historia y que, por su interés, ‘Azogue’ reproduce bajo
estas líneas
Fue Waldo Ferrer el que tuvo la idea de dignificar a los mineros cuan-
do, en 1904, el rey prohíbe que trabajen los niños menores de 16
años en el interior de la mina. Quiso formar a personas, dar la opor-
tunidad a los hijos de Almadén de una buena, la mejor educación y
eso ha sido siempre este colegio, un ejemplo a seguir, una tendencia
a igualar. El querido colegio almadenense ha sido modelo a seguir y a
imitar por otros muchos, igualmente un adelantado a su tiempo en lo
que hoy se denomina atención a la diversidad, potenciando a muchos
alumnos con las famosas permanencias y encaminando a otros a ad-
quirir una preparación profesional con los diferentes oficios que podí-
an aprender (imprenta, carpintería, etc.) y qué decir del comedor es-
colar para los alumnos más desfavorecidos. Son las palabras del com-
pañero ‘Arbolrobusto’ las que mejor reflejan cómo era esta escuela.
En 1956 las clases especiales que había eran: para las niñas de “La-
bores de agujas, Ganchillo, Malla, Bordado y diversas clases de con-
fección”, y para los niños “Dibujo de adorno, Geométrico, Industrial,
Repujado, Marquetería, Pirograbado y Electricidad”.
Los alumnos, la esencia viva de la historia de esta escuela, la mayo-
ría de las generaciones se hicieron una foto ya famosa donde estaban
sentados en una mesa con un libro y detrás un mapa de España.
El uniforme: Hubo un tiempo en que niños y niñas llevaban uniformes
para asistir a la escuela y un babi, este último era de algodón blanco
en un principio y luego como de nylon, blanco con rallas verdes.
La Mutualidad: La mayoría de los niños pagaban mutualidad, que
era una especie de seguro escolar para prevenir cualquier tipo de
contingencias familiares o sanitarias y también llamado ahorro dotal
era con carácter voluntario y el dinero ahorrado era recuperado con
sus intereses correspondientes al llegar a la mayoría de edad.
Cuaderno de Rotación: Donde los alumnos con mejor caligrafía es-
cribían con una pluma estilográfica en él su nombre y los trabajos
que se hacían en la clase durante un día, también se ponía una frase
para el recuerdo, teniendo muchísimo cuidado de no estropear la es-
tética de dicho cuaderno.
La clases: Las mesas o pupitres eran de madera con un hueco o
agujerito para el tintero y cada cierto tiempo los niños llevaban un
trozo de lija y un trozo de cristal para pulimentar el pupitre, era una
especie de competición nos narran “Marisol y Erendira” en el foro, pa-
ra ver quien dejaba mejor su mesa y al final salían todos blancos y
empolvados y el suelo lleno de serrín, luego aplicaban una cera y sa-
caban brillo a sus mesas. También recuerdan con gran nostalgia las
pizarras negras con sus marquitos y los pizarrines para escribir en
ellas, cada niño tenía una para la clase, y por lo tanto luego se que-
daban en el cajón del pupitre.
Un día a la semana se rezaba el rosario, todos en fila en el largo pasi-
llo donde tenía D. Escolástico su despacho, y cada día a las 12:00 del
mediodía también se formaba para rezar. Era obligatorio ir a misa to-
dos los domingos, los lunes nada más entrar por la puerta de hierro a
las nueve de la mañana formaban fila cada clase con su profesor en
el patio encementado como todos los días para rezar antes de pasar
a clase y preguntaban por la hoja dominical, que era el sermón que
se leía en la misa.
El Coro: En el coro se cantaban muchísimas canciones, Manuel Villa-
salero era el maestro de música y algunas veces acompañaba las can-
ciones con el piano que había junto al despacho del Director. Había
una canción muy especial que era considerada como el himno del
colegio y decía algo así como…

La foto de debajo es del actual alcalde, Emilio García Guisado
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DELPHOS_PAPÁS es un ser-
vicio de comunicación a través de
Internet para toda la comunidad
educativa, es decir alumnos/as,
padres/madres, profesorado y
centro. Es un sistema de informa-
ción vía web, con la que se man-
tiene una comunicación fluida e in-
mediata con la familia.

Como utilidad novedosa a
destacar “Al comienzo de clase el
profesor/a pasa lista en su PDA y
marca la ausencia o retraso del
alumno/a, con lo que inmediata-
mente el padre/madre recibe en
su teléfono móvil un mensaje en el
que se le comunica la falta de asis-
tencia y la materia en la que se
produce, así hasta seis veces al día
coincidiendo con cada una de las
horas que se imparten en cada jor-
nada escolar, con ello se evita el
que el alumno/a pueda abandonar
el Instituto.”

El curso anterior el claustro
de profesores del Centro, aprobó
su utilización por unanimidad y es-
te curso funciona con plena efec-

tividad, habiéndose suprimido los
famosos “Partes de clase” donde
el profesorado tenía que poner las
faltas de asistencia e incidencias
del alumnado y estampar su firma.
Este proceso era lento para con-
trolar el funcionamiento del aula,
pues por regla general hasta final
de semana, no se hacía recuento
de la asistencia para informar a las
familias. Con las PDA’s esta tarea
es inmediata en cada hora de cla-
se, para jefatura de estudios, tu-
tor/a y sobre todo para los padres.

Para que su funcionamiento
sea óptimo es necesaria la impli-
cación y compromiso de todo el
profesorado y en especial del equi-
po directivo.

El Instituto MERCURIO tie-
ne una plantilla de 50 profesores;
todos la utilizan y en general están
satisfechos con su rendimiento.
Tiene la más completa oferta for-
mativa de la comarca, impartien-
do Educación Secundaria Obliga-
toria, Bachilleratos de Humanida-
des y Ciencias Sociales, Tecnológi-
co y de Ciencias de la Naturaleza
y de la Salud. Ciclos Formativos de

Grado Medio y de Grado Superior
de Electricidad y Electrónica, y de
Administración y Finanzas; así co-
mo el Programa de Cualificación
Profesional de “Ayudante de Ins-
talaciones Electrotécnicas y de Co-
municaciones” para alumnos que
no obtienen el título de ESO.

Con el DELPHOS-PAPÁS el
profesorado del IES MERCURIO
cuenta con herramientas para re-
gistrar el progreso de las unidades
y de los alumnos a los que impar-
ten clase, y para comunicarse con
los padres de sus alumnos, con los
tutores, y los coordinadores Pa-
pás del centro. 

Los padres y alumnos a tra-
vés del programa pueden consul-
tar información relativa al centro
(noticias, avisos, calendario esco-
lar) o al progreso del curso esco-
lar (trabajos y tareas, controles,
exámenes, asistencia durante el
curso escolar, registro de visitas
programadas), así como con un
módulo de comunicación para con-
tactar con el profesorado de su
hijo/a de la materia que desee,
con el tutor/a y con toda la co-
munidad educativa. 

Posee un Tablón de Anuncios
y de Comunicaciones del Instituto
donde se informa al resto de los
usuarios del centro, ya sean de
perfil padre/madre, alumno o pro-
fesor/a, y les mantiene al día so-
bre cualquier asunto que les pue-
da afectar o ser de interés. 

El servicio de Avisos permi-
te al centro ofrecerles la posibili-
dad a padres y madres de recibir
breves comunicaciones o notifica-
ciones en su correo electrónico o
en su móvil. Estas notificaciones
estarán relacionadas de alguna
forma con eventos relativos al cen-
tro o a los alumnos del centro. Los

padres y madres interesados en
recibir estas comunicaciones se
suscriben al servicio, seleccionan-
do cuáles son los asuntos sobre los
que desean recibir notificaciones.
Salvo en el caso de los avisos so-
bre faltas, tareas y controles, que
son automáticos, es responsabili-
dad del centro definir los avisos
que estarán disponibles para los
usuarios padres y gestionar su cre-
ación y el envío de notificaciones
con una frecuencia suficiente pa-
ra que los usuarios suscritos en-
cuentren utilidad en el servicio.

Es tarea prioritaria de la edu-
cación el asegurar la asistencia re-
gular al centro educativo de todo
el alumnado y ello pone de mani-
fiesto la necesidad de realizar ac-
tuaciones encaminadas a concien-
ciar a los padres de la importan-
cia de promover acciones coordi-
nadas y efectivas para evitar el ab-
sentismo escolar, siendo este sis-
tema de gran utilidad para ello.

La implantación de este sis-
tema responde a la necesidad de
tener una comunicación fluida con
la familia, puesto que se conside-

ra fundamental su papel en rela-
ción al proceso de enseñanza-
aprendizaje de sus hijos. La fami-
lia debe tener una actitud activa y
participativa, más allá de las apor-
taciones puntuales de información
sobre los hijos, en la medida que
lo requieran los profesores, por
ello es necesario trabajar conjun-
tamente en la orientación de la
persona en orden a un proyecto
común de educación y este siste-
ma de comunicación inmediata a
través de las PDA’s con la familia,
repercute muy positivamente en la
labor conjunta de formación que el
IES Mercurio tiene establecido.

Ese trato de confianza que
se da en el Instituto es la que de-
termina, una actitud de responsa-
bilidad compartida y complemen-
taria en la tarea de educar a los hi-
jos. Ello implica una verdadera re-
lación de comunicación constructi-
va, donde padres y profesores es-
tablecen una vía abierta de infor-
mación y orientación sobre la edu-
cación de los hijos, que se tradu-
ce en la obtención de resultados
altamente positivos.

El Instituto ha implantado la plataforma DELPHOS_PAPÁS para una estrecha colaboración con el profesorado

Los padres
de alumnos

del ‘Mercurio’
tienen en su
mano toda la
información
de sus hijos
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El pasado, presente y futuro del
patrimonio minero, a debate

Redacción

El director general de Turis-
mo, Rafael Cabanillas, participó en
las Jornadas “Minas de Almadén.
Pasado, presente y futuro del pa-
trimonio minero industrial”, con
una ponencia sobre turismo, en la
que aseguró que el Parque Mine-
ro de Almadén se ha convertido en
un destino turístico de primera
magnitud para Castilla-La Mancha
y para España, tras haber tenido
14.000 visitas durante el año 2007,
incluso antes de su inauguración.

Durante su intervención,des-
tacó que “el Parque Minero de Al-
madén no es un centro de inter-
pretación al uso, ni se trata de una
representación de cartón piedra,
sino que se visita la auténtica mi-
na de la que se lleva extrayendo
cinabrio desde hace 2.000 años”.
El director general de Turismo in-
sistió en la necesidad de comple-
tar lo que denominó “el triángulo
turístico”, con sus tres vértices, el
recurso, la infraestructura y la pro-
moción turística, y animó a los em-
presarios a invertir en turismo.

Las Jornadas, organizadas
por MAYASA, se celebraron los dí-
as 15 y 16 de febrero y reunieron
a expertos nacionales e interna-
cionales que expusieron sus ex-
periencias sobre los espacios mi-
neros, preservación del patrimonio
y proyectos de recuperación o
puesta en valor de los mismos. Es
el caso del complejo Zollverein-
Essen o las Minas de Río Tinto en
Huelva.

Asistieron un nutrido grupo
de operadores turísticos y perio-
distas especializados.

Participó un centenar de integrantes de la Casa de Castilla-La Mancha en la capital de España

Manchegos en Madrid, de
visita al Parque Minero

Redacción

Más de cien personas, inte-
grantes de la Casa Regional de
Castilla-La Mancha en Madrid, vi-
sitaron en enero el recién inaugu-
rado Parque Minero de Almadén,
una de las joyas del patrimonio in-
dustrial en la autonomía.

Acompañados por el director
general de la Presidencia, Luis Mi-
guel Maza, el alcalde de la locali-
dad, Emilio García-Guisado y la
presidenta de esta Casa Regional,
Olga Alberca, los visitantes des-
cubrieron las entrañas de Almadén
y recordaron su pasado minero.

En una intensa jornada, los
miembros de la Casa Regional y
las Peñas y Asociaciones de muni-
cipios como Tomelloso o Daimiel,
ubicadas en Madrid, transitaron
por los más de 2 kilómetros de re-
corrido del interior de la mina de
mercurio de la localidad, situada
a 50 metros bajo tierra. 

En la misma, tuvieron opor-
tunidad de conocer cuáles eran los
métodos de extracción del mercu-
rio desde el siglo XVI hasta nues-
tros días y comprobaron las duras
condiciones en las que trabajaban
los mineros de la época.

Este viaje formaba parte del
programa ‘Conocer nuestra región’
que el Gobierno regional pone en
marcha para, según comentó Luis
Miguel Maza, “de que todos aque-
llos castellano-manchegos perte-
necientes a Casas Regionales o
Comunidades Originarias puedan
acercarse a su tierra y conocer,
gracias a estos viajes, su gran pa-
trimonio y riqueza turística”.

Pero además, explicó, con
este programa se pretende tam-
bién que estos viajeros sean agen-
tes turísticos que “exporten” el co-
nocimiento de Castilla-La Mancha,
allá donde vayan. “Ellos -apuntó el

director general de Presidencia-
son así, trasmisores de lo que ven
y los que mejor pueden dar publi-
cidad de las enormes posibilidades
turísticas que tiene esta región”.

Almadén, parada del viaje
realizado por la Casa Regional de
Castilla-La Mancha en Madrid, es
una de estos hitos turísticos. Su al-
calde, Emilio García-Guisado, des-
tacaba que “para Almadén la visi-
ta de la Casa Regional de Castilla-
La Mancha en Madrid es el colofón
a una semana llena de buenas no-
ticias” y agradeció la inclusión de
su localidad dentro de las rutas
que, cada año, se ponen en mar-
cha dentro del programa ‘Conocer
nuestra región’.

En cada edición son más las
asociaciones y colectivos que se
interesan por estas ayudas para
la realización de viajes y excursio-
nes a Castilla-La Mancha. Algo en
lo que también coincidió la presi-
denta de la Casa Regional en Ma-
drid, Olga Alberca. Para Alberca,
este tipo de programas acercan a
mucha gente que se encuentra le-
jos de la región, no solo a su tie-
rra sino también a sus recuerdos y
a sus raíces.

El viaje concluyó con la visi-
ta al Centro de Interpretación de
la Mina, al Hospital de Mineros de
San Rafael, actual Museo Minero
y a la plaza de toros octogonal de
Almadén, única en el mundo.

Himno
Castellanos y manchegos
se han propuesto convivir

con sus raciales costumbres
en la magia de Madrid.

Aquí crearon su hogar
aquí se integran sus hijos

aquí late su región
aquí forjan sus amigos.

Estribillo

Castilla La Mancha
savia de mi gran Nación.

Castilla La Mancha,
te llevo en el corazón.

Castilla La Mancha
tiene su sede en Madrid.

Castilla La Mancha,
cultura, versos arte y amor

en la Casa de Castilla La Mancha
en Madrid.

Imagen de su origen
implantada en nuestro centro

ocio y trabajo se funden
con amor y con denuedo.

Aquí miman a su gente
aquí resucitan sueños

aquí saben que su tierra
jamás les parece lejos.

Estribillo

¡¡ CASA DE CASTILLA-LA
MANCHA EN MADRID!!
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Pablo Higueras participó en la presentación del libro de Juan Carricondo

Profundizando en
la historia geológica

Redacción

El vicepresidente responsa-
ble de la gestión del área de Cul-
tura en la Diputación, Ángel Ca-
ballero, participó en la presenta-
ción del libro "Historia geológica
de la provincia de Ciudad Real",
una obra de Juan F. Carricondo
Sánchez que ha sido publicada por
la Biblioteca de Autores Manche-
gos (BAM) con el número 155 de
la Colección General.

Caballero, que estuvo acom-
pañado por el autor, por el cate-
drático de la Universidad Politéc-
nica de Almadén Pablo Higueras y
por el profesor de Biología y Geo-
logía Vicente Consuegra, se refe-
rió a la BAM como una gran he-
rramienta que incentiva la cultura
de la investigación y la promoción
de las letras en la provincia. 

Explicó a continuación que la
obra ofrece un enorme caudal de
datos, de información y análisis,
por lo que a nivel divulgativo na-

da queda fuera de su campo de in-
vestigación. "A pesar de que trata
un tema en principio difícil y árido,
Juan Carricondo ha sabido darle
un tono cercano, casi un paseo por
todos los periodos geológicos, pe-
ro con cierta amenidad", dijo Ca-
ballero, quien calificó el libro de
sencillo, aunque muy difícil de pre-
parar porque se adapta a todo ti-
po de lectores. 

"Sin duda, su experiencia
docente, su contacto diario en las
aulas con los jóvenes ha sido fun-
damental para saber acercarnos la
enorme riqueza paisajística de la
provincia, y nos explica el por qué
de su existencia", precisó.

Considera Caballero que un
aspecto esencial de la obra son las
imágenes. "Si no estuviera tan
bien ilustrada, con esta enorme
aportación de fotográficas, gráfi-
cos y diagramas de todo tipo no
alcanzaría a tener la importancia
que de hecho tiene", señaló el vi-
cepresidente de la Diputación an-

tes de comentar que "estamos,
por tanto, no ante un libro de tex-
to, sino ante un libro de síntesis,
ante un material didáctico esplén-
dido y fundamental que permane-
cía inédito en la bibliografía pro-
vincial".

Quiso destacar Caballero de
la obra "su valor didáctico y su am-
plísimo alcance divulgativo, preci-
samente los objetivos que animan
siempre la andadura de la Biblio-
teca de Autores Manchegos, que
con libros como éste es cada día
un poco más vuestra, un poco más
de todos".

Concluyó Caballero felicitan-
do a Carricondo, a quien animó
"a no desfallecer en la tarea di-
dáctica en las aulas, a continuar
con ilusión en busca de nuevos te-
mas que interesen a la provincia,
y estén a su vez tan bien trabaja-
dos como esta Historia Geológica
de la Provincia. Por eso nuestro
deseo es que el libro tenga todo el
éxito que merece".

Redacción

El jueves 13 marzo co-
mienza la programación de des-
files procesionales de la Sema-
na de Pasión de Almadén, con
un acto penitencial de prepara-
ción a la Semana Santa y Triduo
a cargo de la Hermandad Virgen
de los Dolores.

Ya el Domingo de Ramos,
16 de marzo, tendrá lugar la
procesión de Jesús de la Palma
‘La Borriquita’, que saldrá a las
12,00 horas de la parroquia de
San Sebastián y discurrirá has-
ta la parroquia de Santa María
de la Estrella, donde tendrá lu-
gar una función religiosa.

El Martes Santo, día 18 de
marzo, a las 23,00 horas desde
la iglesia de Santa María, esta-
ción penitenciaria meditando los
7 dolores a la Virgen y llegada
hasta la iglesia de San Juan
Bautista.

El Miércoles Santo, 19 de
marzo, a las 19,30 Santa Misa,
con imposición del escapulario a
los nuevos congregantes de la
Fiel Congregación de Nuestro
Padre Jesús Nazareno.

Y llegada la medianoche,
desde las 24,00 horas, Vía Cru-
cis penitencial con el Santísimo
Cristo de los Mineros, con sali-
da de la Iglesia de San Juan y
conclusión en la misma.

El Jueves Santo, 20 de
marzo, a las 17,00 horas Santos
oficios en la Residencia Nues-
tra Señora de Fátima. A las
19,00 horas, celebración de la
cena del señor en la Iglesia de
Santa María; al finalizar la misa
saldrá la procesión con el San-
tísimo hasta la Capilla del Mo-
numento. Y a las 21,00 horas,
orocesión desde la iglesia de
San Juan, con los pasos La ora-
ción en el huerto, María Santí-
sima de la Amargura, La flage-
lación de Nuestro Señor y Nues-
tra Señora de los Dolores.

El Viernes Santo, 21 de
marzo, desde la medianoche,
turno de vela por los compo-
nentes de la Adoración Noctur-
na. A las 4,00 horas continuará
el turno de vela por los congre-
gantes de la Fiel Congregación
de Nuestro Padre Jesús Nazare-
no. Y a las 4,30 horas, proce-
sión del Silencio, que saldrá y
terminará en la Iglesia de Nues-
tro Padre Jesús Nazareno. Por la
tarde, a las 19,00 horas, Ofi-
cios del Viernes Santo y desde
las 21,00 horas, procesión del
Santo Entierro, con salida des-
de la Iglesia de San Juan Bau-
tista, pasos que participan: Cris-
to de la Piedad; Descendimien-
to; Santo Sudario; Cristo Ya-
cente y Nuestra Señora de los
Dolores.

El programa de
desfiles
procesionales
tiene lugar
mediado marzo

Redacción

La Escuela Universitaria
Politécnica de Almadén ha
puesto en marcha el I Semina-
rio en Ingeniería de Túneles y
Excavaciones Subterráneas, que
se celebraba del 27 al 29 de fe-
brero, y nacía con el objetivo
fundamental de completar la
formación universitaria de todos
aquellos estudiantes y profe-
sionales relacionados, mediante
las áreas de conocimiento cur-
sadas en sus titulaciones, con la
ingeniería del terreno. 

El aumento del nivel de vi-
da en los países desarrollados,
con la consiguiente facilidad en
la movilidad de las personas,
con un desarrollo sostenible pa-
ra la sociedad futura, hace que
cada vez sea más habitual re-
currir a un urbanismo subterrá-
neo para el transporte de per-
sonas, bienes y servicios. 

Estas infraestructuras
traen consigo importantes retos
para la ingeniería de túneles, a
la vez que la dinámica del des-
arrollo lleva a considerar facti-
bles mayores profundidades y
mayores longitudes en túneles
de base atravesando cadenas
montañosas, o que atravesar
con recubrimiento reducido zo-
nas densamente urbanizadas
parezca cada vez menos un
obstáculo. 

La seguridad en la cons-
trucción para personas, edifi-
cios, servicios próximos y la po-
sible ejecución de estas estruc-
turas subterráneas es otro as-
pecto de reciente preocupación
en este tipo de obras. 

Por tanto, el Departamen-
to de Ingeniería Geológica y Mi-
nera de la UCLM presentaba es-
te seminario que ha pretendido
abordar todas estas cuestiones. 

En este sentido, este en-
cuentro estuvo estructurado en
tres módulos. El primero trató
los métodos constructivos: el
belga modificado, el alemán, el
nuevo método austriaco, el mé-
todo Bernold y el de precorte
mecánico. El siguiente módulo
estuvo dedicado a sistemas de
trabajo y, finalmente, el tercero
versó sobre la seguridad en la
ejecución de túneles. 

El seminario, que estaba
dirigido a licenciados, ingenie-
ros y profesionales que trabajen
en el ámbito de la ingeniería del
terrero, concluyó con una visita
técnica a la obra de los túneles
de la línea de Alta Velocidad Ma-
drid-Levante en Valencia.

El profesorado lo integra-
ron profesionales de las firmas
Ferrovial-Agroman, TITSA, Atlas
Copco y Maxam, así como el Je-
de de Minas de Castilla y León.

La EUPA ha
desarrollado el
I Seminario en
Ingeniería de
Túneles

La UCLM acogió la presentación
del libro Los mineros del Azogue

Redacción

El Aula Cultural Universidad
Abierta de la UCLM acogió en di-
ciembre la presentación del libro
Los mineros del azogue, de Ángel
M. Hernández Sobrino.

El libro no sólo trata de las
explotaciones mineras desde el
punto de vista humano, sino tam-
bién de aspectos que resultan im-
posibles de separar de lo anterior,

como la extracción del mercurio
por diferentes sistemas según la
época, las enfermedades profesio-
nales, y otros, menos conocidos,
como el uso del cinabrio en Ro-
ma, el transporte del mercurio pa-
ra su envío a las colonias de Amé-
rica o, en los siglos XIX y XX, pa-
ra su exportación a todo el mun-
do, el Hospital de Mineros o la ges-
tión de la Dehesa de Castilseras.

El tema principal no es pro-

piamente las minas, sino los hom-
bres que trabajaron en ellas a lo
largo de veinte siglos. Los doce ca-
pítulos del libro desarrollan las vi-
cisitudes por las que han pasado
las minas y los mineros de Alma-
dén, desde la explotación romana
de Sisapo a la crisis del mercurio
de las últimas décadas del siglo
XX, que, junto con otras circuns-
tancias, ha terminado por produ-
cir el cierre de una mina activa.
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Redacción

El concurso de agrupaciones
del carnaval de Almadén, cuya ce-
lebración festiva se remonta a
1730, ha cumplido en esta edición
101 años desde que se aprobara
por pleno en 1907 la concesión de
diversos premios para los partici-
pantes, motivo éste por el que el
Ayuntamiento programó más acti-
vidades este año, hasta el 10 de
febrero.

Fue el viernes día 1 cuando
comenzaba el carnaval almade-
nense con  la celebración de su III
Carnaval Infantil, con la colabo-
ración de los colegios públicos  del
municipio. A partir del día si-
guiente se desarrollaron los actos
más importantes, en una edición
que se ha caracterizado por “im-
portantes  premios y actividades
para todos”, según la concejal de
Festejos, Julia Cano.

Esta jornada sabática, el
pregón inaugural corrió a cargo
del almadenense Juan Miguel Ju-
rado y con el tradicional chupina-
zo, acompañado de cerveza gratis
y un baile con orquesta.

El Consistorio repartió en es-
te Carnaval, el único de la región
que une a grupos de tres comu-
nidades autónomas, casi 20.000
euros en premios, celebrándose el
desfile el domingo 3 de febrero.

En la edición de este año,
el Ayuntamiento ha seguido apos-
tando por los premios locales ‘Tri-
fón Varea’ a la mejor música, do-
tado con 175 euros; ‘Ramón Ovie-
do’, a la mejor letra, de igual do-
tación y el  ya creado ‘Anita Tole-
dano’ a la mejor vestimenta; al
que se une un nuevo premio lo-
cal a la "música más original que
entregaba la Asociación Amigos
de la Música de Almadén.

Cano explicó que, en el car-
naval han destacado la inclusión
de los premios a las agrupacio-
nes no locales, dotado con 1.200,
850 y 700 euros respectivamen-
te, "además de haber programa-
do actividades durante los diez dí-
as de carnaval, dirigidas a todos
los colectivos del municipio, des-
de los jóvenes hasta los mayores,
pasando por las mujeres".

Los niños fueron también
protagonistas el lunes 4 de febre-
ro, festividad local, con el concur-
so infantil de disfraces, para pos-
teriormente realizar concursos con
importantes premios para las
máscaras, donados por la asocia-
ción carnavalera de Almadén. Su
continuación tenía lugar el martes
día 5, con otros juegos dotados
también con regalos y premios en
metálico, dando luego paso al
Concurso  de Disfraces de Adul-
tos, al concurso del mascaron de
carnaval y al baile posterior.

Los premios del concurso in-
fantil consistieron en regalos pa-
ra los diez primeros clasificados, y
en adultos, premio especial do-
nado por  Patiño y Delgado SL,
de 200 euros; otro para grupos,

de 250 eurosM y tres más del
Ayuntamiento: 200, 150 y 100 eu-
ros, más   tres categorías dota-
das de 60 euros, destinados al
mascaron más estrafalario, al más
gracioso y al más atrevido.

El Miércoles de Ceniza fue
jornada de luto y entierro de Do-
ña Sardina Raspa Escamilla,
acompañada de una sardinada
popular.  

Julia Cano destacó que este

año también han habido activida-
des el jueves "con un baile de dis-
fraces para los mayores" y con un
gran baile para las mujeres del
municipio, que dieron paso a un
nuevo concurso de agrupaciones

el sábado de piñata, mientras que
el domingo hubo una gran “Vaca
Musical”, degustada en la nueva
carpa municipal ubicada en el in-
terior de la hexagonal Plaza de To-
ros almadenense.

El carnaval no entiende de edades
Los más jóvenes abrieron el ciclo activamente
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Reportaje gráfico del desfile dominical de adultos de Carnaval
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Redacción

Almadén celebraba el último
día de enero su ancestral festivi-
dad de Santa Brígida intentando
fomentar los actos que, antigua-
mente, se celebraban en la Plaza
que lleva este nombre. La conce-
jal de tradiciones populares, Julia
Cano señaló que, este año el Con-
sistorio de nuevo se volcaba con
esta tradición arraigada en los ve-
cinos de este barrio, estando pre-
sidida, en todo momento, por la
imagen de Santa Brígida.

La Banda Municipal de Mú-
sica de Almadén fue la encargada
de amenizar los actos organiza-
dos para conmemorar esta festi-
vidad, que ofreció la posibilidad de
degustar los típicos bollos realiza-
dos por un horno artesano, ubica-
do en la Plaza de santa Brígida al-
madenense.

Esta particular lumbre viene
a unirse a la realizada a mediados
de enero por el Consistorio y la Fiel
Congregación de Nuestro Padre
Jesús Nazareno, con la quema de
la tradicional hoguera de San An-
tón, que fue oficiada por el párro-
co de Almadén y donde se llevó a
cabo la bendición de todos los ani-
males y mascotas que los vecinos
llevaron al lugar de la celebración,
la Plaza de la Constitución.

Del mismo modo la organi-
zación ofreció a todos los almade-
nenses los tradicionales bollos o
"caridades" de San Antón que fue-
ron degustados de forma y mane-
ra gratuita.

Otra celebración recuperada
en 2004 con la intención de trans-
mitirla a los jóvenes de Almadén.

El director del IES ‘Pablo Ruiz Picasso’,
Francisco Cabrera y el concejal de

Cultura, Miguel Oviedo, inauguraron a fi-
nales de enero la exposición ‘Los 40 car-
navales’, dentro de la programación de
actos que este centro educativo está rea-
lizando durante el curso escolar para
conmemorar su cuadragésimo y último
aniversario. Con estas iniciativas el cen-
tro, que será demolido casi en su totali-

dad al estar construyendo la Junta de
Comunidades de Castilla -La Mancha un
edificio nuevo, pretende poner en valor y
dar a conocer su historia “que, al fin y al
cabo, es buena parte de la historia de Al-
madén”, dijo su director. En cuanto a la
muestra, puso en valor un centenar de
carteles de carnaval, desde los años 80
hasta la actualidad, procedentes de bue-
na parte de la provincia de Ciudad Real y

de algunos otros lugares de España, ade-
más de un documento audiovisual reali-
zado por los profesores Eusebio Merchán
y Luís Gómez Camarero. Este trabajo,
que se entregó gratuitamente en formato
DVD a los visitantes a la muestra, se re-
cogen 200 instantáneas carnavaleras de
los últimos 40 años, a través de las gen-
tes de Almadén más representativa de
esta fiesta y ha pretendido, según Mer-

chán, no solo recuperarlos de la memoria
colectiva, “sino que sirvan de ejemplo a
las nuevas generaciones”, con el fin de
que entiendan que “el Carnaval de Alma-
dén ha sido todo un referente en cuanto
a vistosidad, originalidad y participación
de todos”. ‘Los 40 carnavales’ se pudo vi-
sitar durante todos los días de las fiestas
de Don Carnal, en la sala de exposicio-
nes de la Plaza de Toros de Almadén. 

San Antón y la
lumbre de
Santa Brígida,
en enero

Los Reyes Magos visitaron a pequeños y mayores

Más de 1.600 kilos de caramelos además
de globos y color repartieron los Reyes

Magos a todos los niños almadenenses du-
rante la cabalgata que, el pasado 5 de nero,
salió de la céntrica Avenida de Ramón y Ca-
jal y que recorrió las principales calles del
municipio hasta llegar al Ayuntamiento. Una
cantidad de caramelos que, según la conce-
jala de festejos Julia Cano se debe un año
más a las aportaciones de casi doscientos in-

dustriales y comerciantes de la zona. para
hacer de esa mágica noche todavía mucho
más dulce para los niños y mayores. El
Ayuntamiento de Almadén, otro año más,
consiguió recaudar una extraordinaria canti-
dad de caramelos, gracias a una campaña
de recogida que permitió doblar la cantidad
de caramelos que se repartieron en años an-
teriores. Sus Majestades Melchor, Gaspar y
Baltasar, llegaron a Almadén en sus Carrozas

Reales desde Oriente a las siete y media de
la tarde y recorrieron las principales calles de
la localidad acompañados de sus respectivos
séquitos. Posteriormente, en la puerta del
Ayuntamiento Sus Majestades, recibieron a
los niños y niñas que quisieron acercarse a
saludarlos. Además, como novedad, este año
sus Majestades fueron acompañados por dos
nuevas carrozas, una elaborada por niños y
otra de una joven empresaria local.
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Fútbol sala y balonmano, unidos
en el Club D. Atlético Almadén

Victoria Díaz

El Club Deportivo Atlético Al-
madén Fútbol Sala Balonmano na-
ció hace cinco años como club de
fútbol sala y, desde hace un año,
acoge también a un equipo juvenil
de balonmano.

Antonio Fernández, gran
amante del deporte, preside el
club desde sus comienzos y nos
cuenta que la iniciativa de crear un
club de fútbol sala partió de “dos
amigos que nos gustaba y nos
gusta el deporte”, con el objetivo
de promover una diversidad de-
portiva en un panorama en el que
el deporte predominante era el
fútbol.

El Club Deportivo Atlético Al-
madén nació, en cierto modo, co-
mo heredero de un equipo de fút-
bol sala que Antonio Fernández
creó durante su etapa como con-
cejal del área deportiva en el
Ayuntamiento de Almadén. Este
equipo se proclamó campeón de
España y quedó en cuarta posición
en el campeonato mundial; y al-
gunos de sus componentes, en-
tonces infantiles, pasaron a formar
parte del club ya en categorías su-
periores.

Antonio explica que cuando
dejó de ser concejal se distanció
un poco del tema, pero permane-
cía en él el deseo de tener en Al-
madén un equipo de fútbol sala,
“yo estaba obcecado en hacer un
equipo de fútbol sala federado”,
señala.

Así, el club comenzó estan-
do dedicado únicamente al fútbol
sala y esta temporada han acogi-
do además al equipo de balonma-
no. “El equipo de balonmano se ha
fundado este año para que haya
más diversidad de deporte”, apun-
ta Antonio, que añade que aco-
gieron a este equipo en el seno del
club para evitarles trámites buro-
cráticos.

El equipo de fútbol sala com-
pite actualmente en Primera Na-
cional B y está formado por juga-
dores de entre 18 y 35 años pro-
decentes de Almadén y Chillón. 

El de balonmano es un equi-
po juvenil, lo componen mucha-
chos de toda la comarca de entre
15 y 18 años y está compitiendo
en la Liga Territorial. 

Para captar jugadores el club
realiza una convocatoria al princi-
pio de la temporada, a pesar de
que en ocasiones se hace necesa-
rio realizar fichajes fuera de estas
fechas, porque algunos chavales
abandonan el equipo por sus es-
tudios o trabajos, que no les per-
mitan continuar.

En cuanto a los logros de-
portivos de estos equipos, el pre-
sidente destaca que para él, el

mayor logro es “tener a un grupo
de chavales que está haciendo de-
porte. El que está haciendo de-
porte no está haciendo otra cosa y
el deporte es sano, el deporte es
salud”. 

En otro sentido, nos cuenta
que el equipo de fútbol sala estu-
vo a las puertas de ascender a la
Primera División A, aunque con-
fiesa que “tampoco nos interesa
mucho por el tema económico”. 

En cuanto al equipo de ba-
lonmano, Antonio destaca que es
un equipo joven que todavía está
empezando, ya que éste es su pri-
mer año de competición.

Respecto a la presente tem-
porada, Fernández reconoce que

está siendo “floja” y alude a un
problema importante con el que se
han encontrado, que es la ausen-
cia de entrenadores titulados en
Almadén. “Estoy indagando, en los
cinco años que llevo, tanto a la Fe-
deración como al Comité de En-
trenadores de Cuenca, para que
venga alguien que haga un curso
aquí”, dice Antonio, porque “en un
equipo tiene que haber un diri-
gente y yo he buscado por las pro-
vincias de alrededor y nadie quie-
re venir a Almadén”.

En este sentido, el presiden-
te destaca la extraordinaria labor
y dedicación tanto del entrenador
de fútbol sala, Pablo Narro, como
del entrenador de balonmano,

Juan Luís Rodríguez, ambos veci-
nos de Almadén.

Una de las mayores dificul-
tades que tiene que afrontar este
club deportivo está relacionada
con la financiación. El equipo de
futbol sala está patrocinado por
la empresa Aglomancha y el de
balonmano por Aglomancha y Par-
que Minero. Además, cuentan con
ayudas del Ayuntamiento de Al-
madén y de los empresarios de la
zona; pero aún así tienen dificul-
tades económicas para afrontar su
futuro deportivo. 

El presidente afirma que de
momento no tienen más categorí-
as porque implicaría un mayor
gasto. El club hace frente anual-

mente a un gasto de casi 15.000
euros en transporte para el des-
plazamiento de los equipos, al que
se añaden otros como las equipa-
ciones, las comidas cuando juegan
fuera de Almadén, etc. 

Respecto al futuro, Antonio
mira al más inmediato, deseando
que “de momento cuajen estas
dos cosas”; y adelanta que de ca-
ra a la próxima temporada les gus-
taría contar con un grupo senior y
otro juvenil en cada equipo. 

Personalmente, vive con
agrado la experiencia de presidir el
club, aunque reconoce que en
ocasiones es un trabajo sacrifica-
do en el que “te llevas muchos
chascos”.

Aunque cuenta con la importante colaboración de empresas y Ayuntamiento el capítulo económico es el más delicado
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Unos 200 corredores participaron en la San Silvestre
El pasado 31 de diciem-

bre Amadén celebró su
tradicional ‘Carrera de San
Silvestre’, en la que parti-
ciparon alrededor de 200
corredores de todas las
edades. En esta edición la
participación fue superior
a la de anteriores carre-
ras, destacando el incre-
mento de participantes en
las categorías infantiles.
Los participantes, que co-
menzaron a inscribirse a
las 10 de la mañana, co-
rrieron en cuatro categorí-
as diferentes. De este mo-
do, se estableció una ca-
tegoría para niños de has-
ta 5 años, una categoría
alevín, una categoría in-
fantil, y una última cate-
goría que agrupó a los co-
rredores senior, veteranos
y master. En la catergoría
alevín femenina, las gana-
doras fueron Marta Ca-
rrasco Sánchez, Zaira Ar-
kaki, y Melisa Chamorro
Mendoza, en primera, se-
gunda y tercera posición
respcetivamente. En la
misma categoría, en el
grupo masculino, el ven-
cedor fue Óscar Gómez
García, al que siguieron
Jose María Avilero Chamo-
rro en segunda posición y
Julio Cavanillas Jiménez
en tercer lugar. La primera
clasificada en la categoría
infantil femenina fue Patri-
cia Benítez Rayo, la se-
gunda fue  Sara Rayo Ji-
ménez y la tercera Sara
García Paredes. El grupo
infantil masculino quedó
liderado por Morad Abu El
Arais, que estuvo acompa-
ñado en el podio por Da-
vid Fernández Cabello y
por Ángel Díaz Mújica. Es-
ther Pizarro Corral se pro-
clamó única vencedora de
la categoría senior femeni-
na; y los tres primeros del
grupo masculino fueron
Jaime Fernández Núñez,
Emilio José García Sosa y
Alberto de la Cruz Hidal-
go.  Darío Albano Casade-
munt fue el primero de los
veteranos en cruzar la lí-
nea de meta, seguido por
Miguel Alcudia Luque y
por Miguel Ángel Rubio
Capilla. En la categoría
master masculina, el ga-
nador fue Pablo Vélez
Sánchez, la plata fue para
Leandro Sánchez Casasola
y el bronce para Alberto
Coronado Lozano. Al fina-
lizar la prueba, alcalde y
concejales hicieron entre-
ga de las medallas y trofe-
os a los ganadores de las
distintas categoría; y los
más jóvenes recibieron
una medalla conmemorati-
va de su participación.
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La Casa de Cultura acogió a representantes de la sociedad almadenense en un acto que apadrinó Isidro Sánchez

La aparición de Azogue deja una
buena impresión en Almadén

Redacción

El Grupo de Comunicación
Oretania presentó el jueves 20 de
diciembre el primer número del
periódico ‘Azogue’, cabecera dedi-
cada a la información local de Al-
madén. El acto de presentación
corrió a cargo del Director del Cen-
tro de Estudios de Castilla-La Man-
cha, Isidro Sánchez Sánchez y en
él participaron también el alcalde
de la localidad, Emilio García Gui-
sado, y el editor y director de la
publicación, Julio Criado García. 

Más de una treintena de ve-
cinos de todas las edades quisie-
ron acercarse a la Casa de la Cul-
tura de Almadén a conocer el que
será su periódico, y observaron
con interés cómo sus páginas re-
flejan la vida de su pueblo y de sus
vecinos. 

Isidro Sánchez utilizó su in-
tervención para acercar a los pre-
sentes a la historia de la prensa en
Almadén, desde su nacimiento en
el siglo XIX hasta la actualidad, ca-
racterizándola como una sucesión
de publicaciones transitorias y de
ideologías contrapuestas que han
tenido una vida no superior a los
5 ó 6 años.  

Sánchez destacó que el ac-
tual ‘Azogue’ es la tercera publi-
cación que lleva este nombre en la
historia de la prensa almadenen-
se, cuyos antecesores fueron un
periódico nacido en el año 1918 y
una publicación del Centro de
Adultos fechada en el año 1985.
Respecto a esta coincidencia, Isi-
dro Sánchez apuntó que “es lógi-
co, porque el azogue ha sido la
vida y el motor de Almadén”. 

Emilio García Guisado mani-
festó su deseo de que con ‘Azogue’
“a la tercera vaya la vencida” y de
que “no caiga en la transitoriedad”
que ha venido marcando a la pren-
sa local. Asimismo, el alcalde des-
tacó la importancia de que ‘Azo-
gue’ “sea el periódico del pueblo”
y de que “sea un periódico trans-

parente y objetivo, hecho por y
para el pueblo de Almadén”. 

Julio Criado hizo un resumen
del trabajo del Grupo de Comuni-
cación Oretania, que cuenta con
15 cabeceras, en su mayoría “pe-
riódicos locales que pretenden es-
tar única y exclusivamente al ser-
vicio de los ciudadanos”, por lo
que tendrá sus páginas abiertas

para todo aquel que desee parti-
cipar, apoyando la cultura, socie-
dad y tradiciones del pueblo. 

El editor y director quiso
destacar y reforzar el contenido de
la editorial de este primer número,
en la que se expresa que  existe
“la pretensión de perdurar en el
tiempo, pero esta tarea no es po-
sible sin vuestra colaboración,

pues en definitiva vais a ser los
protagonistas de la información,
de las opiniones y de todo aque-
llo que se publique en nuestro pe-
riódico, en vuestro periódico”. 

El primer número del perió-
dico de Almadén ha visto la luz ba-
jo el nombre ‘Azogue’, antigua re-
ferencia al mercurio que tanto ha
marcado la historia del pueblo y de

sus habitantes. Tal y como indicó
Emilio García Guisado, “el azogue
es un elemento que ha mantenido
vivo y que será una referencia his-
tórica para el pueblo de Almadén”. 

Esta primera edición tuvo
una tirada de 5.000 ejemplares,
que fueron repartidos gratuita-
mente entre los vecinos de Alma-
dén y su comarca. 
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